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МЕГАПОЛИС

Аким Алматы Ерболат Досаев 
встретился с жителями 
Медеуского района

Большие 
перспективы

ДУХОВНЫЕ ЦЕННОСТИ

Время очищения и благих дел
Как Алматы готовится к Рамазану

Глава мегаполиса рассказал о проделан-
ной работе за прошедший год и поделился 
планами по дальнейшему развитию райо-
на в 2025 году. 
– Медеуский район – самый крупный по 
территории нашего города, его финансо-
вый и туристический центр. В 2024 году 
экономика района продемонстрировала 
положительную динамику. Количество 
активно действующих субъектов бизнеса 
увеличилось на 5,2%, объем розничной 
торговли вырос на 5%, а рост строитель-
ной отрасли составил 38,7%. Это позво-
лило увеличить налоговые поступления 
Медеуского района на 18,7% – до 443,1 
млрд тенге и создать 8 тыс. новых посто-
янных рабочих мест, – сообщил аким 
Алматы.
Туризм также активно набирает оборо-
ты. За 9 месяцев 2024 года Медеуский 
район посетили более 430 тыс. туристов, 
в том числе 100 тыс. иностранных, что 
на 6% больше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года. 

(Окончание на стр. 4)
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Начинается священный месяц 
Рамазан – время поста, молит-
вы и духовного очищения.  
С 1 по 29 марта мусульмане 
всего мира будут соблюдать 
пост (Ораза), 30 марта состоится 
празднование Ораза айт. Размер 
фитр-садака в этом году соста-
вит 665 тенге. Об этом сообщил 
главный имам Алматы Толеби 
Хаджи Оспан на пресс-конфе-
ренции Региональной службы 
коммуникаций.
– Рамазан – это месяц терпе-
ния, благих деяний и духовного 
совершенствования. Тем време-
нем пост – это не только отказ 
от еды и питья, но и очищение 
души, – напомнил имам. 
Он призвал жителей Алма-
ты отказаться от продажи и 
употребления алкоголя, отме-
тив, что Рамазан – великий 
праздник мусульман, один из 
пяти столпов ислама, который 
должен укрепить веру, помочь 
преодолеть слабость духа. Пост 
дает правоверным возможность 
достичь духовного очищения 

1 марта в РК отмечают День 
благодарности. Неслучайно, что 
в качестве праздничной даты 
был выбран именно первый 
день весны: момент образования 
Ассамблеи народа Казахстана, 
которая сыграла ключевую 
роль в консолидации многона-
ционального и многоконфес-
сионального общества нашей 
страны. 
С учетом 30-летнего юбилея АНК 
в этом году День благодарно-
сти особый. На всех площадках 
отмечается, что в непростые 
годы становления независимости 
в Казахстане не только удалось 
сохранить базис устойчивости и 
стабильности любого государ-
ства – согласие и единство, но и 
развить данную модель, которая 
со временем стала предметом 
изучения для многих стран мира. 
Праздник имеет множество гра-
ней, этносоциальный фундамент 
разрастается в выражение при-
знательности всем, кому хочется 
это сделать: от родителей до 
простых прохожих. 
При этом День благодарности 
имеет непосредственное прак-
тическое значение, что отража-
ется в проведении различных 
активностей и традиционной для 
казахстанского общества широ-
кой благотворительной деятель-
ности. 

Продолжение темы – на стр. 2, 5

С Днём благодарности!

и преодолеть плотские страсти 
через воздержание. 
В это время во всех мечетях 
города будут проходить тара-
вих-намазы и чтение Корана.
Между тем имам Толеби Хаджи 

Оспан обратился к предпринима-
телям с призывом снизить цены 
на социально значимые товары и 
продукты питания на 10%  
в честь Рамазана.

(Окончание на стр. 3)
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В преддверии Дня благодарно-
сти, который отмечается 1 марта, 
на площадке Региональной служ-
бы коммуникаций состоялась 
онлайн-встреча с участием членов 
Ассамблеи народа Казахстана.

П р е д с е -
датель фили ала 
ОО «Ка зах  стан-
ский Рус  ский 
к у л ь  т у р н ы й 
центр» Все
волод Лука  шев 
п о дч е р  к н у л , 
что этот день 
– возмож ность 
выразить при-
знательность близким, родным, и 
всем, кто ежедневно вносит вклад 
в благополучие общества.

– Мы находимся на пороге 
празднования Дня благодарно-

Учиться говорить «спасибо»
День благодарности: преемственность поколений и межэтническое согласие

Саялы, Центра ПМСП по улице Айбасова и 
подстанции скорой помощи № 4. 

Также одобрены проекты реконструк-
ции Городской клинической больницы 
№ 4, поликлиники в Бостандыкском и 
Наурызбайском районах. 

В декабре 2024 года утвержден поэтап-
ный план строительства и модернизации 
медицинских объектов до 2030 года, кото-
рый предусматривает возведение 32 новых 
объектов здравоохранения и обновление 
14 существующих.

– Важным приоритетом остается кадро-
вое обеспечение. В 2024 году за счет 
местного бюджета обучение прошли 2652 
медицинских специалиста, 164 врача 
повысили квалификацию за рубежом – 
в Японии, Швеции, Германии, Беларуси, 
России и Турции. На тренингах с участием 

экспертов из Германии, Израиля, Турции 
и России обучились 2383 специалиста, 
еще 105 – прошли подготовку под руко-
водством республиканских экспертов. В 
медицинских вузах Алматы обучается 315 
резидентов по востребованным специаль-
ностям, из которых 120 поступили в 2024 
году, – сообщила руководитель ведомства.

Для оснащения медицинских учрежде-
ний в 2024 году закуплено 903 единицы 
медицинского оборудования и 48 еди-
ниц санитарного транспорта. Обеспечено 
лекарственными средствами 3794 пациен-
та с орфанными заболеваниями. 

– Одним из приоритетных направлений 
остается профилактика заболеваний и ран-
нее выявление факторов риска, – акценти-
ровала внимание Асия Аканова.

Ключевые направления
В Алматы состоялась итоговая коллегия Управления общественного здравоохранения

В заседании приняли участие замести-
тель акима мегаполиса Асем Нусупова и 
вице-министр здравоохранения РК Ержан 
Нурлыбаев. В ходе встречи были подведе-
ны итоги работы системы здравоохранения 
города за 2024 год и обозначены перспекти-
вы на 2025-й.

По словам руководителя Управления 
общественного здравоохранения Алматы 
Асии Акановой, в прошлом году были пред-
приняты масштабные усилия по модер-
низации медицинской инфраструктуры, 
повышению квалификации специалистов и 
внедрению современных технологий. 

– Сегодня в 
Алматы медицин-
скую помощь оказы-
вают 77 учреждений 
первичной медико-
санитарной помощи, 
95 стационаров, 10 
родовспомогатель-
ных организаций и 13 
подстанций скорой 
помощи. В условиях 

роста населения и увеличения нагрузки 
на систему здравоохранения продолжается 
активная модернизация инфраструктуры, – 
отметила Асия Аканова.

В 2024 году в мегаполисе введены в 
эксплуатацию три центра первичной меди-
ко-санитарной помощи в микрорайонах 
Мамыр, Кемел и Нуршашкан, а также 
новый приемный покой Центра детской 
неотложной медицинской помощи. Ведется 
строительство поликлиники в микрорайоне 

В 2024 году выполнен 100-процентный 
план профилактических осмотров и скри-
нингов целевых групп. В частности, проф-
осмотр на болезни системы кровообра-
щения охватил более 186 тыс. человек, 
выявленные пациенты своевременно взяты 
под диспансерное наблюдение.

В прошлом году Алматы стал первым 
городом в Казахстане, внедрившим пилот-
ный проект «Фетальная хирургия», в 
рамках которого проведено 32 успешные 
операции. Также начат второй этап реаби-
литации детей с врожденными пороками 
развития, в рамках которого выполнено 46 
хирургических вмешательств.

Заместитель акима города Асем Нусупова 
отметила, что благодаря комплексным 
мерам удалось снизить уровень общей, 
материнской и младенческой смертности, а 
также смертности от сердечно-сосудистых 
заболеваний, онкологии, туберкулеза. 

– Ключевыми направлениями развития 
системы здравоохранения Алматы в 2025 
году определены расширение инфра-
структуры, внедрение цифровых техноло-
гий и развитие телемедицины, повыше-
ние доступности и качества медицинской 
помощи населению города. Комплексное 
развитие системы здравоохранения позво-
лит жителям Алматы получать медпомощь 
в современных условиях, обеспечиваю-
щих высокое качество диагностики, лече-
ния и реабилитации, – подчеркнула Асем 
Нусупова. 

Заслушав отчеты участников коллегии, 
вице-министр здравоохранения Ержан 
Нурлыбаев дал некоторые рекомендации 
по улучшению качества оказания медицин-
ских услуг и усовершенствованию меха-
низмов отбора участников госзакупок, в 
целом высоко оценив уровень организации 
системы здравоохранения в городе.
Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

сти, который в этом году при-
урочен к 30-летию Ассамблеи 
народа Казахстана. Главная идея 
праздника – укрепление друж-
бы народов, межэтнического и 
межконфессионального согласия 
в республике. Ассамблея наро-
да Казахстана играет ключевую 
роль в его организации, иниции-
руя различные проекты, направ-
ленные на сплочение общества, 
– отметил он.

Всеволод Лукашев также доба-
вил, что День благодарности – 
это символ проводимой в нашей 
стране политики мира и согласия.

– Это шанс сказать друг другу 
«спасибо». Старшему поколению 
за то, что они нас воспитали, 
молодым – что заботятся о пожи-
лых и немощных, врачам – что 
сохраняют наше здоровье, пожар-

ным – что спаса-
ют наши жизни 
и имущество, 
рабочим – что 
убирают улицы, 
делают город 
освещенным и 
благоустроен-
ным, строителям 
– что возводят 
н е о б х о д и м ы е 
здания, всем 
гражданам – за 
то, что мы сбере-
гаем мир, друж-
бу и порядок в 
нашей стране. И 
этими важными 
ценностями мы 
делимся с млад-
шим поколени-
ем, – отметил 
спикер.

Он подчеркнул, что ключевым 
элементом праздника является 
образовательная направленность.

– Мы должны научить наших 
детей быть благодарными, уметь 
говорить «спасибо»! Казахстан – 
одна из немногих стран на плане-
те, которая сохранила мир и ста-
бильность несмотря ни на какие 
вызовы времени. Живя в мире и 
согласии, мы строим вместе уве-
ренное будущее. Эти приоритеты 
важно передать молодому поко-
лению, чтобы взращивать в них 
чувство дружбы, единства, бла-
годарности, – добавил Всеволод 
Лукашев.

В свою очередь, главный редак-
тор республиканской газеты 
«Уйғур авази», член Ассамблеи 
народа Казахстана Ершат Асматов 
напомнил, что традиция отмечать 
День благодарности существует 
во многих странах. В США этот 
день ассоциируется с семейными 

традициями, 
в Израиле 
– с благо-
дарностью 
за богатый 
урожай, а 
в Беларуси 
он связан 
с праздни-
ком оконча-
ния жатвы. 
Однако везде смысл остается 
неизменным – выразить призна-
тельность за добро и поддержку.

– В Казахстане День благодар-
ности символизирует уважение и 
единство всех народов, живущих 
в нашей стране. Это день, когда 
представители разных этносов 
вспоминают трудные времена и 
выражают благодарность казах-
скому народу за гостеприимство и 
поддержку, проявленные в период 
депортации. Это помогает сохра-
нять историческую память, укре-

плять уважение и сплоченность 
в обществе, – подчеркнул Ершат 
Асматов.

Ассамблея народа Казахстана 
не только организует меропри-
ятия ко Дню благодарности, но 
и активно работает над укрепле-
нием национального единства. 
Одним из ключевых направлений 
деятельности является поддерж-
ка этнокультурных объединений, 
работа Советов старейшин и 
Советов матерей, а также моло-
дежных инициатив.

– Важно не просто отмечать 
этот день, а наполнять его реаль-
ными добрыми делами. Через 
проекты ассамблеи, такие как «Біз 
біргеміз», «Қазақтану», «Мың 
бала» и другие, мы формируем 
культуру взаимопомощи и благо-
дарности, воспитываем уважение 
к истории и традициям всех наро-
дов Казахстана, – отметил он.
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В преддверии завершения 
обсуждений Рабочей группой 
Мажилиса Парламента РК попра-
вок в Закон «Об ответствен-
ном обращении с животными» 
Гражданский Альянс Алматы 
провел заседание круглого стола 
на тему: «Алматинская инициа-
тива: дорога к Справедливому 
Казахстану через воспитание 
гуманности к животным и прин-
ципов устойчивого развития». В 

мероприятии приняли участие 
депутаты Парламента РК, члены 
Общественного совета г. Алматы. 
Своим успешным опытом поде-
лились представители междуна-
родных организаций из Турции, 
Грузии и Кыргызстана.

– Законопроект о защите прав 
животных активно обсуждается в 
Парламенте. Большинство участ-
ников рабочей группы поддержи-
вают эвтаназию. В связи с этим 

считаю проведение круглого стола 
своевременным, важно знать, 
что  думает общество, какие есть 
предложения, – отметила депутат 
Мажилиса Парламента РК Ирина 
Смирнова.

Гражданский Альянс Алматы 
убежден, что возникшие пробле-
мы недопустимо решать путем 
отмены основополагающих ста-
тей закона, перечеркивающих 
его суть, и без учета альтер-

Вертолёты  
в помощь

Алматинские спасатели усиливают 
подготовку к пожароопасному сезону
По данным РГКП «Казавиалесоохрана», в 2024 

году было зафиксировано рекордно низкое коли-
чество лесных пожаров за последние 10 лет. Это 
стало возможным благодаря благоприятным погод-
ным условиям и эффективной работе авиационной 
службы. Об этом сообщил генеральный директор 
РГКП «Казавиалесоохрана» Марлен Айнабеков на 
пресс-конференции Региональной службы комму-
никаций.

– Нашей главной задачей является своевременное 
обнаружение и ликвидация пожаров. В 2024 году 
мы обнаружили 120 из 218 возгораний, благодаря 
слаженной работе авиационной и наземной службы 
93% пожаров были потушены в кратчайшие сроки, 
– отметил спикер.

По его словам, в рамках модернизации службы 
была проведена полная замена устаревшей техники. 
Введены в эксплуатацию современные вертоле-
ты ЕС-145, АН-125, H-130, оснащенные системами 
пожаротушения. 

Кроме того, в 2025 году подразделения получат 
инновационный огнезащитный состав SFP (Stop Fire 
Plus – Concetrate), который позволит тушить пожары 
более эффективно.

Марлен Айнабеков также подчеркнул, что не 
менее важным направлением работы остается меж-
дународное сотрудничество. Казахстан активно уча-
ствует в программе Азиатской организации сотруд-
ничества в области лесного хозяйства (AFoCO), 
благодаря чему специалисты проходят обучение у 
ведущих экспертов из Франции, Канады, Южной 
Кореи и Таиланда.

– Под защитой алматинских авиапожарных нахо-
дится 672 тысячи гектаров лесного фонда, включая 
три национальных природных парка, один госу-
дарственный заповедник и семь коммунальных 
государственных учреждений. В 2025 году плани-
руется авиа патрулирование территории природно-
го резервата Иле-Балхаш, – сообщил руководи-
тель Алматинского авиационного отделения РГКП 
«Казавиалесоохрана» Бекзат Байшалов.

София ОРЛОВА

(Окончание. Начало на стр. 1)
Стоит отметить, что благотворитель-

ность также является основной тра-
дицией Рамазана. Верующие считают 
своим долгом помогать нуждающимся 
в этот священный месяц. 

Для удобства верующих в Центральной 
мечети Алматы будет установлен 
«Рамазан шатры», где ежедневно 450 
человек смогут бесплатно принять уча-
стие в ауызашаре. Кроме того, будут 
организованы лекции и духовные встре-
чи. В мечетях города в течение Рамазана 
будут проводиться разъяснительные 
работы, а также праздничные меропри-
ятия. Среди них – конкурс «Жарапазан-
Party», направленный на возрождение 
духовных традиций.

Также впервые в этом году в Алматы 
среди мечетей города объявлен конкурс 
«Рамазан – месяц, излучающий свет» на 
лучшее внешнее оформление в период 
поста. Инициатива направлена на созда-

ние атмосферы праздника и духовного 
тепла, а также на продвижение ценно-
стей поста среди жителей города. 

При оценке будут учитываться ориги-
нальность украшений, использование 
казахских национальных узоров, чисто-
та территории, наличие информации о 
посте, а также оформление мест для 
ауызашара.

Каждая мечеть, участвующая в 
конкурсе, должна заснять процесс 
оформления на видео и отправить 
его в Центральную мечеть Алматы. 
Видео будет размещено на офици-
альной Instagram-странице мечети  
«azan.kz_1». Победители будут отмече-
ны денежными призами.

Кроме того, в мечетях Алматы прой-
дут традиционные обряды жарапазан.

– Как неоднократно отмечал Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев, 
очень важно прославлять традиционный 
ислам в соответствии с мировоззрением 

нашего народа. Необходимо развивать 
его научно-теоретическую базу. В связи 
с этим помимо лекций и образователь-
ных мероприятий, организуются тра-
диционные обряды жарапазан, направ-
ленные на сохранение преемственности 
религии и традиций. Тем самым мы, 
представители духовенства, хотим пока-
зать, что наши традиции и религия – 
едины, – добавил главный имам мечети 
«Әл-Латиф» Канатели Такиров.

По официальным данным Духовного 
управления мусульман Казахстана, 
всего в стране 2716 мечетей, 54 из них 
расположены в Алматы. 

– По традиции в городе организовы-
ваются различные благотворительные 
акции, оказывается помощь малоиму-
щим. Желающие сделать добро, про-
вести ауызашар, могут обратиться к 
ответственным лицам при мечетях, – 
сообщил Канатели Такиров.

София ОРЛОВА

Время очищения и благих дел

В Национальной академии 
наук Республики Казахстан при 
Президенте РК прошла торже-
ственная церемония награждения 
лауреатов премий и государствен-
ных научных стипендий 2024 года 
в области науки. 

В своем выступлении министр 
науки и высшего образования 
РК Саясат Нурбек отметил, что 
благодаря политике Президента 
страны, направленной на повыше-
ние социального статуса ученых 
и поддержку их работы, а также 
на стимулирование привлечения 
молодых кадров в науку, произош-
ли положительные изменения. 

– Для реализации указа 
Президента с 2024 по 2026 год 
увеличен объем государственно-
го финансирования прикладных 
наук, усилилась поддержка моло-
дых ученых, был принят закон «О 
науке и технологической поли-
тике», направленный на разви-
тие науки и реализацию техно-
логической политики, увеличены 
должностные оклады сотрудни-
ков научных организаций, укре-
плена институциональная роль 
Национальной академии наук, – 
отметил министр.

 По поручению Главы государ-
ства в целях оказания поддержки 

ученым, повышения их социаль-
ного статуса и стимулирования 
притока молодых кадров в науку, 
девяти молодым ученым торже-
ственно вручены сертификаты на 
квартиры.

Так, Министерством науки и 
высшего образования РК с мая 
2024 года ведется работа по 
формированию списка молодых 
ученых, (до 40 лет включитель-
но) нуждающихся в жилье. От 
научных организаций и вузов, 
подведомственных госорга-
нам, расположенных в городе 
Алматы, поступили около 300 
заявок.

О том, какие меры оказываются в городе по поддержке 
детей, оставшихся без попечения родителей, рассказали на 
площадке Региональной службы коммуникаций. Особое вни-
мание было уделено внедрению нового формата – приемных 
профессиональных семей. В отличие от традиционных при-
емных семей фостерные родители проходят более глубокую 
подготовку и работают на профессиональной основе. Им 
предоставляется государственная поддержка, а их деятель-
ность регулируется новым законодательством.

–  Национальное агентство по усыновлению – это важная 
часть работы фонда «Ана Үйі», оказывающего поддержку 
приемным семьям и развивающего культуру усыновления 
в Казахстане вот уже восемь лет, – отметила руководитель 
проекта «Национальное агентство по усыновлению» Фарида 
Рахметова.

Всего в Казахстане действуют 20 кабинетов консультиро-
вания, где специалисты фонда помогают семьям, желающим 

принять в свою жизнь детей-сирот. Только в Алматы с момен-
та запуска проекта было проконсультировано 2285 человек, а 
818 из них прошли подготовку в Школе приемных родителей. 
Благодаря этому 105 алматинских семей приняли в свои дома 
158 детей.

– За последние 12 лет мы видим значительное снижение 
количества детей в интернатных учреждениях – с 10 до четы-
рех тысяч, – добавила руководитель психологической службы 
фонда «Ана Үйі» Лаура Акатаева.

Новая система предполагает, что приемные профессио-
нальные родители будут проходить специальную подготовку 
и работать на профессиональной основе. Им предоставляется 
финансовая поддержка от государства – 70 МРП каждому 
родителю и 10 МРП на содержание ребенка. Также вводится 
обязательное сопровождение таких семей, включающее юри-
дическую, социальную и психологическую помощь.

Наталья ГЛУШАЕВА

Фостерные родители 
В мегаполисе реализуется система приемных профессиональных семей

Гуманный подход
В городе обсудили предложения о внесении изменений в Закон  

«Об ответственном обращении с животными»

Стимул к развитию
В городе наградили лучших молодых ученых Казахстана

нативных мнений, что чревато 
нарушением гармонии и согла-
сия в обществе. 

– На протяжении трех лет в 
нашей стране функционирует 
Закон «Об ответственном обра-
щении с животными». Можно 
сказать, что действительно во 
многом это прорывной закон.  
Сама разработка этого НПА в 
свое время была связана с тем, 
что в 2018–2020 годах было 
очень много случаев жестокого 
отношения к домашним, бродя-
чим животным. В адрес Главы 
государства поступило несколько 
писем от зоозащитников, в том 
числе от Фонда Брижит Бардо. 
Сейчас идет обсуждение по раз-
работке и формализации новой 

части, продолжения концепции 
развития гражданского общества. 
В документе четко сказано, что 
гражданское общество должно 
активно заниматься имплемента-
цией целей устойчивого развития. 
Согласно ЦУР ООН, многие пун-
кты направлены именно на гуман-
ное и ответственное отношение к 
любым животным, – сказал пред-
седатель Гражданского Альянса 
Алматы Каиржан Абдыхалыков. 

По итогам проведения кругло-
го стола составлена резолюция. 
Общественниками и эксперта-
ми предложены альтернативные 
меры, основанные на принципе 
гуманизма и соответствия между-
народным стандартам.

Асель ТАШИБАЕВА

Счастливой обладательницей 
сертификата на квартиру стала 
алматинка Гульнар Алдажанова, 
которая на протяжении десяти лет 
трудится в Институте географии и 
водной безопасности.

– Сегодня – счастливейший 
день в моей жизни, я получи-

ла двухкомнатную кварти-
ру! Выражаю огромную бла-
годарность Президенту РК, 
Министерству. Оказываемая ими 
поддержка молодых ученых бес-
ценна, – отметила она. 

Асель ТАШИБАЕВА 
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– Благодаря активному развитию эко-

номики бюджет Медеуского района в 
2024 году увеличился на 32%, достигнув  
36,1 млрд тенге, а в 2025 году вырос 
еще на 6,4%, составив 38,4 млрд тенге. 
Основными направлениями работы аки-
матов города и вашего района будут даль-
нейшая модернизация инженерной и соци-
альной инфраструктуры, а также активное 
развитие комфортной городской среды, 
– сказал Ерболат Досаев.

Энергетический каркас 
Одним из важнейших приоритетов раз-

вития Медеуского района в 2025 году 
является комплексное обес печение жите-
лей качественной инженерной инфраструк-
турой. В 2024 году для бесперебойного 
водоснабжения микрорайонов Каменское 
плато, Кольсай, Музтау и Юбилейный было 
построено 6 скважин, установлено 12 насо-
сов мощностью 37,7 тыс. м³ воды в сутки, 
возведено 7 резервуаров объемом 7,3 тыс. 
м³ и проложено 6 км магистральных сетей, 
на эти цели было выделено 3,5 млрд тенге. 
В июле 2024 года завершено строитель-
ство резервной системы водоснабжения 
стоимостью 3,2 млрд тенге, обеспечива-
ющей подачу 32 тыс. м³ воды в сутки из 
Талгарских месторождений подземных вод. 
Это позволило обеспечить водой 50 тыс. 
жителей микрорайонов Самал, Кок-Тобе 
и Горный Гигант. Также в 2024 году для 
жителей микрорайонов Кенсай, Компот, 
Думан и Кольсай завершено строительство  
61 км сетей водоснабжения и водоотведе-
ния, общая стоимость проектов – 6 млрд 
тенге. 

Аким рассказал и о мерах, предприни-
маемых для улучшения водоснабжения в 
текущем году.

– В 2025 году в рамках выделенных  
9,6 млрд тенге будет завершено строитель-
ство еще 100 км сетей водоснабжения и 
водоотведения в микрорайонах Музтау, 
Сулусай, Атырау, Алатау, Малая Станица 
и Горный Гигант. В марте т.г. приступим 
к реализации крупного инфраструктурного 
проекта стоимостью 8,1 млрд тенге по стро-
ительству 50 км распределительных сетей 
водоснабжения и водоотведения для 7 тыс. 
жителей западной части мкр. Каменское 
плато. Завершение работ планируется в сен-
тябре 2026 года, – сообщил Ерболат Досаев.

Кроме того, продолжаются работы по 
обеспечению качественным наружным осве-
щением Медеуского района. В 2024 году на 
модернизацию освещения было выделено 
1,5 млрд тенге. В ходе работ заменено  
65 км кабельных линий, установлено 10 тыс. 
новых светильников и 185 опор. В апреле 
т.г. начнется строительство 83 км линий 
наружного освещения в 104 садоводческих 
товариществах и на 5 неосвещенных улицах 
района. Это именно те участки, где никогда 
прежде не было уличного освещения, пла-
нируются завершить данные работы до ноя-
бря 2025 года, на реализацию этого важного 
проекта выделено 1,5 млрд тенге. Одним 
из значимых имиджевых проектов горо-
да стало архитектурное освещение теле-
башни Кок-Тобе, которая была запущена в 
августе прошлого года. В рамках проекта 
установили уникальную систему с 38 тыс. 
LED-модулями, 153 прожекторами и 377 
блоками питания. 

Большие перспективы

Меры безопасности
Особое внимание уделяется обес печению 

безопасности жителей горных массивов 
Медеуского района. После трагических 
событий в феврале 2024 года, через год 
завершены работы по ликвидации послед-
ствий оползня на улице Олимпийская. Были 
очищены 1500 м2 склона, установлены габи-
онные конструкции объемом 900 м³, смон-
тировано 770 м ливневых лотков, уложе-
но 772 м² брусчатки, завершена установка  
2700 м² сетки тросово-сетчатой системы. 

– В 2024 году по моему поручению про-
ведено детальное обследование 82 участ-
ков в Медеуском районе для выявления 
зон с риском оползней, оценки устойчи-
вости грунта и эффективности водоотво-
дных систем. В результате выявлено 17 
оползнеопасных участков. В октябре про-
шлого года было выделено 1,5 млрд тенге 
из резерва города и начались работы по 
их укреплению, которые будут заверше-
ны в июне 2025 года. Кроме того, по 28 
участкам выданы экспертные заключения 
и соответствующие рекомендации вручены 
собственникам земельных участков. На 16 
участках ведутся работы по недопущению 
разрушения грунта, деформации релье-
фа и возможных оползней, включающие 
снос опасных строений, выкуп земельных 
участков и их укрепление, – отметил глава 
мегаполиса.

В целях устранения последствий ледово-
водных шугоходов и снижения рисков в 
русле реки Есентай в феврале 2025 года 
завершены работы по устройству искус-
ственных сооружений, замедляющих 
скорость паводковых потоков и предот-
вращающих ледовые выбросы. В рамках 
проекта проведена очистка 20 тыс. кв.м 
хранилища донных наносов, укреплены 
650 м берега габионными конструкциями, 
построено 39 удерживающих сооруже-
ний и 11 барьеров. Стоимость проекта –  
1,9 млрд тенге. 

Особое внимание для развития туриз-
ма уделяется обеспечению безопасности 
дорог, ведущих к туристским объектам, рас-
положенным в горных районах. В августе 

2024 года было выделено 1,9 млрд тенге 
на ликвидацию последствий камнепада на 
склонах гор «Мохнатка» и «Горельник». 
В ходе работ была произведена очистка  
100 тыс. кв. м территории, укреплено более 
62 тыс. кв. м склонов, построено 3 км систе-
мы водоотведения, а также установлены  
11 монолитных камер.

Также была подчеркнута важность раз-
вития дорожной и транспортной инфра-
структуры. В 2024 году проведен средний 
ремонт 23 км дорог на 26 улицах на общую 
сумму 1,2 млрд тенге, в 2025 году пла-
нируется выполнить средний ремонт еще  
23,7 км дорог на 25 улицах. Для повы-
шения качества улично-дорожной сети в 
2024 году в районе восстановлено 64 тыс. 
м² дорожного покрытия, построено 14,3 км 
тротуаров и 10 км арычных сетей на 30 ули-
цах. В текущем году в рамках выделенных  
500 млн тенге планируется отремонтиро-
вать еще 73 тыс. м² дорожного покрытия, 
обустроить более 36 км тротуаров на 9 
улицах и проложить порядка 5 км арычных 
сетей на 18 улицах.

Для повышения качества услуг обще-
ственного транспорта в 2024 году под-
вижной состав увеличен на 300 единиц с 
1220 до 1569 автобусов, которые позво-
лили организовать 8 новых, развить 42 
действующих маршрута. В мае 2025 году 
подвижной состав будет увеличен еще на 
44 автобуса на 13 маршрутах.

Для обеспечения общественной безопас-
ности Медеуского района в марте 2024 
года установлено 53 аппаратно-программ-
ных комплекса «Сергек», 475 новых камер 
видеомониторинга. До конца 2025 года 
планируется установка еще 310 камер. 

Ключ к развитию
Учитывая рост населения и необходи-

мость снижения дефицита ученических 
мест, ведется системная работа по строи-
тельству и расширению объектов образо-
вания.

В рамках Национального проекта 
«Комфортная школа» начато строитель-
ство новой школы на 2000 мест к югу от 
Кульджинского тракта. Завершение СМР 
запланировано в августе 2025 года. В авгу-
сте завершатся работы и по капитальному 
ремонту с сейсмоусилением школ № 161 
и № 33. Стоимость реализации проектов 
составляет 2,3 млрд тенге. Для расширения 
действующих школ ведется строительство 
пристроек к 3 школам. Пристройка на 300 
мест к школе № 35 будет завершена в июне 
т.г., пристройку на 250 мест к школе № 99 
завершим в ноябре т.г.

Также школой НИШ за счет собственных 
средств ведется строительство пристройки 
на 320 мест, его завершение запланиро-
вано в августе т.г. В мае т.г. стартует 
строительство дополнительного здания на 
300 мест к школе № 131, предусмотрено  
2,9 млрд тг. Кроме того, в сентябре 2025 
года начнется строительство частной 
школы на 1 200 мест в мкр. Думан стоимо-
стью 3,5 млрд тенге со сроком завершения 
в августе 2026 года.

Ерболат Досаев также поделился инфор-
мацией о текущих инициативах, направлен-
ных на расширение доступа к качествен-
ным медицинским услугам. Аким отметил, 
что в июне 2025 года будет завершено 
строительство нового здания подстанции 
скорой помощи № 4 со сносом старого, что 
повысит качество и оперативность меди-
цинского реагирования. Стоимость проекта 
– 1,2 млрд тенге. В августе т.г. планируется 
завершить разработку ПСД на строитель-
ство поликлиники на 500 посещений в 
смену в мкр. Думан, реконструкция поли-
клиники «Алатау», а также строительство 
нового здания родильного дома № 2 со 
сносом старого.

Комфортные условия 
В Медеуском районе продолжает-

ся системная работа по развитию обще-
ственных пространств. В апреле 2025 года 
завершится проект по модернизации 3,4 га 
территории терренкура на 1,5 млрд тенге. 
Проект включает благоустройство пруда, 
создание рекреационных зон, детских и 
спортивных площадок. 

В мае начнутся масштабные работы 
по комплексному благоустройству «от 
фасада до фасада» проспекта Достык от  
ул. Курмангазы до пр. Аль-Фараби на 
сумму 1,9 млрд тенге и улицы Пушкина 
от пр. Райымбека до ул. Гоголя на общую 
сумму 2,6 млрд тенге. 

В рамках этих проектов будет обновлено 
дорожное покрытие, обустроены велодо-
рожки, спортивные и прогулочные зоны, 
проведено комплексное озеленение. Срок 
завершения СМР – конец 2025 года.

Работы по благоустройству территорий 
10 кладбищ района, которые ранее оста-
вались без должного внимания и ухода, 
включают в себя установку новых огражде-
ний, обновление подъездных дорог, осве-
щение и систему видеонаблюдения. 

В 2024 году по программе «Бюджета 
народного участия» выделено 2 млрд тенге 
и реализовано 34 проекта по благоустрой-
ству 20 дворовых территорий, 7 обще-
ственных пространств и установка системы 
автополива на 7 участках. 

В 2025 году в рамках БНУ, на реа-
лизацию 34 проектов, выделено  
2 млрд тенге. Всего было рассмотрено 
более 650 предложений. С апреля по сен-
тябрь т.г. запланировано благоустройство 
17 дворовых территорий и 13 обществен-
ных пространств, установка систем автопо-
лива на 4 участках. 

Для создания комфортной городской 
среды и удобных условий для активного 
отдыха жителей в 2024 году разработана 
ПСД на капитальный ремонт 60 дворовых 
территорий, в соответствии с которой в 
апреле т.г. начнутся ремонтные работы. 
В рамках проекта предусмотрено строи-
тельство современных воркаут-зон, дет-
ских и спортивных площадок. На реали-
зацию проекта выделено 2,8 млрд тенге. 
Завершение работ планируется в октябре 
2025 года.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Айгуль ДУСЕНБАЕВА
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Значение АНК и ее ключевую 
роль в укреплении межнацио
нального и межконфессио
нального согласия признали 
не только в Казахстане, но и 
во всем мире. Этот уникаль
ный общественный институт 
зародился 1 марта 1995 года 
и стал важнейшим инструмен
том в реализации государствен
ной национальной политики, 
а также в обеспечении обще
ственнополитической стабиль
ности.

Во всех регионах страны дей
ствуют регио нальные ассам
блеи, которые на местах реша
ют задачи в целях повышения 
эффективности взаимодей
ствия государственных и граж
данских институтов в вопросах 
межэтнических отношений.

Одновременно с последовательным раз
витием суверенного государства Ассамблея 
также постепенно эволюционировала и 
стала авторитетным институтом казахстан
ского общества.

Высшим органом АНК является сессия, 
проводимая ежегодно под председатель
ством Президента страны, председателя 
ассамблеи. Все ее решения являются обяза
тельными для рассмотрения государствен
ными органами.

Сегодня ассамблея последовательно 
интегрирована во все сферы казахстанского 
общества: политику, экономику, культуру, 
социум. Фактически организация сумела 
вырасти от консультативносовещательного 
органа до широко разветвленной структу
ры со своим конституционным статусом, а 
также представленностью в Парламенте и 
маслихатах.

Представительство АНК в законодатель
ном органе закреплено присутствием в 
Парламенте пяти депутатов Сената, назнача
емых Главой государства по предложению 
Ассамблеи народа Казахстана.

В настоящее время в стране действует 

Под единым Шаныраком
Исполняется 30 лет Ассамблее народа Казахстана

Историческая память
Состоялись интерактивная выставка «Дорога единства» и диалоговая платформа «Память поколений»

Прошедшие в Музее Первого 
Президента РК мероприятия 
были приурочены к 30летию со 
дня создания Ассамблеи народа 
Казахстана. Среди приглашенных 
гостей – писатель кавалер ордена 
«Құрмет» Юрий Серебрянский, 
член Совета матерей Ассамблеи 
народа Казахстана Астаны Айшат 
Вагапова, председатель экс
пертной группы АНК профессор, 
доктор исторических наук Тлеген 
Садыков и другие. 

Выставка «Дорога един
ства» организована совместно с 
«Қоғамдық келісім» при акима
те Астаны, а также с Корейским 
культурным центром Посольства 
Республики Корея. Дунганский 
этнокультурный центр «Юнчи» 
организовал, в свою очередь, 
дефиле народных костюмов 
«Мост времен».

В ходе встречи присутствующие 
говорили о депортации различ
ных народностей в Казахстан с 
30х годов прошлого века, обсуж
дались вопросы формирования 
современного казахстанского 
общества, его многонациональ
ности и исторических аспектов. 

Директор музея Куляйша 
Актаева неоднократно подчерки
вала особый формат выставки и 
дискуссионной площадки, гово
ря о важности личных историй 

людей. Сбор и сохранение вос
поминаний о пережитых испы
таниях советского периода – это 
то, что поможет составить прав
дивую картину для последующих 
поколений, о чем говорили как 
организаторы, так и приглашен
ные спикеры мероприятия.

Свою книгу о депортации поль
ского народа и истории малень
кой польской девочки представил 
известный казахстанский писа
тель Юрий Серебрянский. Как 
отметил писатель и культуролог, 
он стремился избежать академич
ности в тексте, желая вызвать 
именно эмоциональный отклик 
читателя. Несмотря на описание 
трудностей и жестокости того 
периода, книга, по словам автора, 
дает надежду. Ведь то время не 
только о суровости и несправед
ливости, но и о взаимопомощи и 
поддержке со стороны казахского 
народа. Произведение было отме
чено премией Ассамблеи народа 
Казахстана, как одна из лучших 
литературных работ для укрепле
ния межкультурного взаимопо
нимания в Казахстане. По сло
вам писателя, безусловно, важно 
собрать истории и всех других 
народов, переживших насиль
ственную депортацию. Потомки 
корейцев, немцев, поляков, кур
дов, чеченцев и множества дру

гих народностей, переживших 
историческую несправедливость, 
могли бы восстановить память 
через рассказы о своих семьях. 
Все это поможет воссоздать пол
ную картину, объясняющую куль
турные особенности Казахстана 
на сегодняшний день.

Чеченка по происхождению 
Айшат Вагапова, член Совета 
матерей Ассамблеи народа 
Казахстана, поделилась истори
ей своей матери, пережившей 
насильственное переселение 
в детском возрасте. По словам 
Айшат, ее мать всегда хотела рас
сказать о своей семье, истории, 
трудностях судьбы, потерях род
ных, но при этом с теплом отзы
валась о Казахстане, принявшем 
переселенцев. 

«Есть идея и желание написать 
об этом книгу, чтобы передавать 
эту память будущим поколени
ям», – рассказала Айшат. 

Через подобные депортации и 
другие способы давления совет
ского периода зачастую стиралась 
культурная идентичность людей, 
особенности, языки, изменялись 
имена, разделялись семьи. В чем 
же важность понимания того, 
как возникло такое культурное 
смешение и в то же время сти
рание культурной идентичности? 
Это необходимо для объяснения 

современной казахстанской иден
тичности на фоне мирного сосу
ществования культур, их приня
тия и взаимоуважения, что было 
отмечено и в рамках обсуждений 
с экспертами. 

В дискуссиях активно уча
ствовали студенты исторических 
факультетов. Влияние депорта
ций на современный менталитет 
Казахстана, культурные и язы
ковые особенности на сегодня, 
отличия ментальности в других 
странах – об этом говорили моло
дые историки. 

Директор музея Куляйша 
Актаева отметила основную цен
ность работы музея – это сохра
нение архивов для поддержания 
исторической памяти. Однако 
здесь огромным значением, по 
мнению Актаевой, мог бы быть 
совместный сбор подобных архи
вов с обществом – по рассказам 
людей их личных историй. В связи 
с этим музей планирует создание 
электронного архива, куда все 
желающие могли бы написать о 
воспоминаниях старшего поколе
ния. Это могут быть не только 
истории депортаций, но и других 
тяжелых времен – голодомора, 
военного времени, экологических 
бедствий, освоения земель, стро
ек и других периодов. Восприятие 
того времени, сосуществование 

разных культур, традиций, воспо
минания о тяготах и в то же время 
положительных моментах, с кото
рыми столкнулось общество, – 
все это может быть собрано в 
уникальном цифровом архиве. 
Документы, фотографии и про
сто рассказы людей могут при
сылаться на электронный адрес. 
Данная платформа поможет 
собрать информацию, объеди
нить потомков прошлого поко
ления и стать источником для 
исследований. 

По информации спикеров, 
Ассамблея народа Казахстана ста
вит перед собой задачу межкуль
турного и межэтнического согла
сия, мирного сосуществования. 
В современном мире этот вопрос 
стоит как один из самых острых. 
Потому недооценка мероприя
тий подобного межкультурного 
характера чревата – ведь через 
совместное обсуждение, личные 
истории происходит восстановле
ние и поддержание исторической 
памяти для всех поколений, при
знание прошлого и его осознание. 

Отправить истории вашей семьи 
и родных можно на электронную 
почту: myhistorykz@gmail.com.

Нургуль ЖАЗЫКБАЕВА

более тысячи этнокультурных объединений. 
Для координации мероприятий АНК в реги
онах повсеместно работают дома дружбы. 

АНК вбирает в себя более четырех тысяч 
общественных структур, с 2023 года в реги
онах действует 1119 Ақсақалдар кеңесі, куда 
входит свыше семи тысяч известных лич
ностей и лидеров общественного мнения.

Ақсақалдар кеңесі и РОО «Ассамблея 
Жастары» концентрируют усилия не только 
на вопросы развития межэтнических отно
шений, но и активно вовлечены в решение 
экологических проблем, воспитание моло
дежи, борьбу с незаконным распростра
нением наркотиков, вопросы улучшения 
качества дорог, дворовых пространств и др. 
Активно проявляют себя в решении обще
ственных и иных проблем и советы матерей 
ассамблеи.

Член Нацио наль ного курултая при 
Президенте Рес пуб лики Казах стан, депу
тат Мажи лиса Парла мента РК VI созыва 
Шаймардан Нурумов отмечает, что закре
пленное за долгие годы слияние националь
ных традиций, межэтническое и межкон
фессиональное согласие, способствующие 
мирному и созидательному труду и быту 

каждого гражданина, 
являются нашим уни
кальным и бесценным 
достоянием.

– Если вспомнить 
пройденный государ
ством путь за годы 
суверенитета, то 
можно увидеть нема
ло подводных рифов. 
В первые годы неза

висимости некоторые республики бывше
го СССР сотрясали жестокие межнацио
нальные конфликты. Однако казахстанское 
общество сумело избежать потрясений и 
даже более консолидировалось.

Создание Ассамблеи народа Казахстана 
и ее активное включение в процессы ста
новления самостоятельного государства и 
общества сыграли важную роль в укре
плении внутриполитической стабильности. 
Сегодня представители более 120 этниче
ских групп проживают в мире и согла
сии, трудятся на благо общества, – говорит 
Шаймардан Нурумов.

Спикер отмечает, что за последние годы в 
стране не зафиксировано столкновений или 

возникновения напряжен
ности на национальной или 
религиозной почве.

– Представители самых 
разных этнических групп и 
вероисповеданий сумели 
найти общий язык с предста
вителями коренной нацио
нальности, интегрировались 
в местные общины и вносят 
свою лепту в становление 
нового общества. В органах 
власти, образовательных 
учреждениях, бизнесструк
турах, сферах культуры и 
спорта представлены раз
ные этнические группы. 
Родители могут направить 
детей в национальную обще
образовательную школу. 
Функционируют русские, 

турецкие, уйгурские, немецкие, корейские 
СМИ, национальные театры. Важно и то, что 
ни одна этническая группа не замыкается в 
собственных проблемах, а старается прино
сить пользу всему казахстанскому обществу, 
– говорит о переплетении интересов обще
ственный деятель.

В качестве недавнего примера Шаймардан 
Нурумов напомнил, что в 2024 году во время 
паводков в северных и западных регионах 
все национальнокультурные центры вместе 
с политическими партиями, молодежными 
и волонтерскими группами организовывали 
колонны с гуманитарной помощью.

– На планете есть немало стран с устой
чивой экономикой и длительной историей 
демократического управления. Ассамблея 
народа Казахстана не только сыграла важ
ную роль в политической модернизации 
страны и укреплении общенационального 
единства, но и признана мировым сообще
ством как уникальный институт, способ
ствующий вовлечению всех этносов в фор
мование единой нации, – говорит о роли 
АНК спикер.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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В мегаполисе сейчас реализуется ком-
плекс мер по улучшению экологи-
ческой обстановки. Многие из них 

связаны с транспортом. Об инициативах 
и личном опыте – в сегодняшнем номере 
газеты «Вечерний Алматы». 

Ослабить педаль газа 
Для достижения целей по созданию в 

городе комфортной и современной среды 
осуществляются мероприятия по проекту 
«Мастер-план транспортного каркаса горо-
да Алматы». В числе задач – расширение 
дорожной сети, увеличение станций метро-
политена и числа эшелонов, открытие 
новых участков БРТ и ЛРТ, качественное 
улучшение работы общественного транс-
порта, а также перевод алматинских ТЭЦ 
на газ. 

Эксперт в области транспорта Елена 
Ерзакович отмечает, что мегаполис не уни-
кален по своим проблемам, характеру дви-
жения транспорта и уровню загрязнения 
окружающей среды. 

– Для решения экологических проблем 
мы можем активно использовать опыт 
других мировых городов, которые, как и 
Алматы, расположены в котловине. Одним 
из путей для локализации транспортных 
заторов является сдерживание автомоби-
лизации, – полагает эксперт.

Существенной проблемой является 
значительное число старых автомашин, 
поскольку в Алматы около трети автопарка 
относится к стандартам Евро-0 и Евро-3. 

Другим важным вопросом, по мнению 
эксперта, является регулирование скоро-
сти движения машин, особенно при езде 
по выделенным полосам общественно-
го транспорта. Елена Ерзакович считает, 
что следует взаимодействовать с органа-
ми МВД, чтобы изменить требования по 
проектированию дорожно-транспортных 
условий.

– Вместе с уменьшением числа устарев-
ших авто для владельцев автомобилей, 
дающих наибольшее загрязнение среды, 
следует установить платные проезды по 
городу и более высокие ставки по паркингу 
и другим услугам. Помимо создания зон 
низких выбросов вредных веществ сейчас 
активно обсуждается вопрос улучшения 
системы техосмотров. Не отвечающие тре-
бованиям транспортные средства не долж-
ны выезжать на дороги города. 

Большой путь

Для улучшения экологической среды 
Елена Ерзакович считает важным вместе с 
популяризацией общественного транспор-
та и улучшением его работы увеличение 
зон для пешего движения, пропагандиро-
вание поездок на короткие расстояния на 
альтернативных немоторизованных видах 
транспорта – самокатах и велосипедах.

Некапризный друг 
Вместе с тем на улицах казахстанских 

городов становится все больше электромо-
билей, которые используются частниками, 
а также некоторыми службами такси. 

Издатель портала о моде, журналист 
Алина Сарсенова недавно стала владель-
цем электромобиля, и от души радуется, 
что по сравнению с авто, имеющим ДВС, 
нет, например, нужды прогревать машину 
перед поездкой. 

– В салоне нет запахов горючего, что 
бывает после заправок автомашины с бен-
зиновым двигателем. Мне не нужно оплачи-
вать налог и стоянки в парковочных местах. 
Дозволен бесплатный проезд экологиче-
ских постов и въезд в экологические зоны, 
как Шымбулак, – говорит Алина.

Раньше для авто с ДВС расходы состав-
ляли до 12 тыс. тенге за пять дней. Теперь 

заправки примерно на полторы тысячи 
тенге хватает для поездок на три дня. Кроме 
того, Алина Сарсенова установила в част-
ном доме заводское зарядное устройство, 
которое идет в комплексе с электромоби-
лем. Напряжение в 220 В позволяет за ночь 
зарядить около 80% емкости батареи. При 
этом расходы на электроэнергию выросли 
примерно на две тысячи тенге в неделю.

Владелица электроавтомобиля отмечает, 
что в городе и области достаточно пунктов 
для заправки. Одним из минусов является 
то, что в сильный мороз батарея электро-
мобиля может разряжаться быстрее. В то 
же время  при движении на спуск идет ее 
подзарядка.

В настоящее время городские службы 
не только активно поддерживают проекты 
по улучшению окружающей среды, но и 
делают шаги, направленные на техниче-
ское переоснащение парка общественного 
транспорта. 

«Вечёрка» ранее писала о пополне-
нии троллейбусных парков города новы-
ми машинами. В Управлении городской 
мобильности Алматы сообщили, что в 2024 
году акиматом города приобретено 600 
автобусов, работающих на газе, 100 элек-

тробусов и 112 троллейбусов. Кроме того, 
частными перевозчиками приобретено 170 
газовых автобусов. С вводом в эксплуа-
тацию данной техники доля экологичного 
общественного транспорта достигнет 70%.

В 2025 году акимат Алматы планирует 
приобрести для автопарка общественного 
транспорта дополнительно 600 автобусов, 
работающих на газе, а также 200 электро-
бусов. Частными перевозчиками планиру-
ется приобретение порядка 800 автобусов 
на газе и 118 электробусов.

Примечательно, что на днях премьер-
министр Олжас Бектенов сообщил, что для 
Алматы разработают Дорожную карту по 
регулированию выбросов загрязняющих 
веществ стационарными и передвижными 
их источниками. Планируются специаль-
ные экологические требования к стацио-
нарным источникам, регулирование вопро-
сов общего природопользования частными 
домовладельцами, а также внедрение зон с 
низким уровнем выбросов с ограничением 
в них движения автотранспортных средств 
и др. Среди проектов – ужесточение ответ-
ственности операторов техосмотров начи-
ная с апреля 2025 года.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Развитие экологичных видов транспорта и инфраструктуры: 
перспективы Алматы

В решении проблем молодых граждан 
одним из приоритетов являются вопросы 
трудоустройства и занятости. Как сообщает 
Минкультуры и информации РК, в 2024 
году работой было обеспечено более 400 
тысяч молодых казахстанцев.

Ведомство отмечает, что в ряде регионов 
страны действуют программы по обуче-
нию и трудоустройству: в Астане – Jol Tap 
(обучено 3,9 тыс. человек), в Алматы и 
ряде областей – Jumys Tap (трудоустроено  
10 тыс. человек). Также в мегаполисе рабо-
тает платформа Jobfair365, за счет которой 
трудоустроено 2,5 тыс. молодых людей.

В целях профориентации молодежны-
ми ресурсными центрами за 2024 год 
проведено более 500 ярмарок вакансий. 
На контроле находится работа с более 
160 тыс. граждан категории NEET. Для 
поддержки инициатив данной группы 
Министерством культуры и информации 
было выделено 280 грантов в рамках 
проекта Zhas project. В регионах более 
20 лет идет реализация проекта «Жасыл 
ел», направленного на сезонную заня-
тость молодежи. 

Параллельно со стороны государства 
оказывается помощь молодежи в решении 
жилищных проблем. Начиная с 2017 года 
жилье по госпрограммам приобрели более 
7200 молодых казахстанцев. Совместно 
с органами власти в 16 регионах страны 
реализуются специальные ипотечные про-
граммы для работающей молодежи. Также 
реализуются республиканские программы 

«Отау» и «Наурыз», предусматривающие 
отдельные квоты для молодежи.

Одним из ключевых направлений являет-
ся развитие кадрового потенциала. Так, 315 
резервистов Президентского молодежного 
кадрового резерва назначены на руководя-
щие должности в госаппарате и квазигос-
секторе.

Руководитель Управления молодежной 
политики Алматы Азиз Кажденбек:

– В Алматы прожи-
вает более 695 тыс. 
молодых людей, из 
них 202 тыс. – ино-
городние студенты, а 
421 тыс. – работаю-
щая молодежь.

Благодаря пред-
принимаемым ме -
рам с января 2024 
года отмечено сни-

же ние доли NEET-молодежи с 7,4% до 6,4% 
(с 47,9 тыс. до 42,5 тыс. к IV кварталу 2024 
г.). По итогам 2024 года ожидается сниже-
ние до 6,2% (на начало 2023 года – 8,3%).

Уровень молодежной безработицы на 
начало 2024 года составлял 4,6%, а к IV 
кварталу он снижен до 4,2% (в 2023 году 
– 5,5%).

В рамках действующих программ 
усилия сконцентрированы на глав-
ных направлениях: обучение и трудо-
устройство, создание инфраструктуры 
для работы с молодежью, вовлечение в 
культурные, спортивные и познаватель-

Раскрыть потенциал
В мегаполисе реализуется множество  

молодежных программ

ные мероприятия, а также обеспечение 
жильем.

В работе с категорией NEET с 2023 года 
применяется комплексный подход с при-
влечением вузов, колледжей и крупных 
компаний. На основе анализа социальных 
платформ ведется обучение по 33 кратко-
срочным курсам актуальных профессий 
(менеджер по продажам, мобилограф, 
графический дизайнер, курьер и др.). За 
2024 год обучено и трудоустроено свыше 
12 тыс. молодых людей (план – 10 тыс.). 
Функционирует Городской центр карьеры, 
куда обратилось более пяти тысяч моло-
дых алматинцев (оказано содействие в тру-
доустройстве четырем тысячам человек).

Ежегодно в рамках деятельности центра 
во всех восьми районах города организу-
ются «Дни карьеры». В 2024 году в них 
приняли участие более 450 крупных ком-
паний, 35 вузов и 83 колледжа, а также 
лучшие тренеры и консультанты по проф-
ориентации. Данные шаги помогли трудоу-
строить 2,8 тыс. человек.

Новшеством стал открытый портал 
Jasalmaty.kz с сервисами по трудоустрой-
ству Jobfаir365 и обучению SkillBridge и др. 
Активно ведется работа в рамках нацио-
нальных проектов для молодежи. Проект 
«Жасыл ел» позволил трудоустроить  
2,1 тыс. молодых людей на временную 
работу в летний период.

Всего за 2024 год трудоустроено 69,3 
тыс. молодых людей (постоянные –  
55,7 тыс., временные – 13,6 тыс.).

В рамках поручения Главы государства 
открыто 11 молодежных комьюнити-цен-
тров, которыми за 2024 год проведено 
свыше двух тысяч мероприятий с охватом 
более 400 тыс. молодых людей. 

Для эффективной координации работы 
по строительству общежитий акиматом 
города совместно с МНВО РК запущен 

Проектный офис. Всего за два года вве-
дено 30 объектов на 8273 койко-места, 
из них в 2024 году – 16 объектов на 4304 
койко-места. Потребность в общежитиях 
снижена с 32,7 тыс. до 24,3 тыс. койко-
мест.

До конца 2025 года планируется ввести в 
эксплуатацию новые общежития на шесть 
тысяч койко-мест.

Член представительства РОО «Ассамблея 
жастары» Анна Торосян:

– Одно из направ-
лений нашей работы 
– помощь в трудо-
устройстве молоде-
жи. Мы организуем 
карьерные консуль-
тации, проводим 
мастер-классы по 
созданию резюме, 
а также направляем 
молодежь на стажи-

ровки и в компании, активно поддержива-
ющие прием молодых работников. Отмечен 
рост показателей вовлеченности молодежи 
в эти процессы, что свидетельствует о 
повышении заинтересованности в успеш-
ной карьере.

Также в комьюнити-центре Медеуского 
района мы проводим и другую работу с 
молодежью, оказываем бесплатную психо-
логическую и юридическую помощь, даем 
консультации по приобретению жилья. В 
сотрудничестве с БВУ помогаем молодым 
людям разобраться в условиях ипотечно-
го кредитования и правильном подходе к 
покупке жилья.

Центр стал важным хабом для реали-
зации образовательных и социальных 
инициатив. Это позволило нам создать 
устойчивую и эффективную платформу 
для взаимодействия с молодежью. 

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ 
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Особое внимание уделяется профилак-
тическим мерам среди несовершен-
нолетних. Как сообщила на площадке 

РСК официальный представитель департа-
мента полиции Алматы Салтанат Азирбек, 
за прошлый год выявлено 160 фактов 
реализации табачной продукции лицам, не 
достигшим 21 года. Нарушители привле-
чены к административной ответственности 
согласно статье 423-1 Кодекса Республики 
Казахстан «Об административных правона-
рушениях».

– Закон четко регламентирует, что про-
дажа табачной продукции лицам младше 
21 года является нарушением. Для физи-
ческих лиц предусмотрен штраф в размере 
15 МРП, а для субъектов малого предпри-
нимательства – 25 МРП, – сказала спикер.

С начала 2025 года уже пресечено 27 
аналогичных случаев. Власти усиливают 
контроль, чтобы обезопасить молодежь 
от негативного влияния сигарет и прочих 
губительных аналогов.

Помимо этого, в рамках работы по защи-
те здоровья граждан, ужесточены меры по 
пресечению оборота некурительных табач-
ных изделий, в том числе вейпов и арома-
тизаторов. Полицейскими изъято более 25 

Она состоялась в Турксибском 
районе в рамках проекта «Закон 
и порядок». Волонтеры из числа 
школьников и студентов, воору-
жившись баллончиками с кра-
ской, провели рейд по закрашива-
нию граффити, рекламирующих 
интернет-магазины, предлагаю-
щие запрещенные вещества. 

В сопровождении сотрудников 
Управления молодежной полити-
ки Алматы и Управления по про-
тиводействию наркопреступности 
Департамента полиции несколько 
десятков молодых людей отпра-
вились уничтожать тематиче-
ские надписи. Встретившись в 
молодежном комьюнити-центре 
Турксибского района, корреспон-
денты «Вечёрки» поговорили с 
юношами и девушками, осознаю-
щими, что здоровый образ жизни 
и разъяснения вреда наркотиков 
очень важны в молодежной среде. 
Некоторые из собеседников вспо-
минали случаи, когда друзья 
вовлекались в орбиту наркобиз-
неса в качестве распространителя 
или потребителя. Для многих это 
стало триггером, направившим их 
в волонтерскую среду. 

Волонтер Ельдар Байгабылов 
так описал свое отношение к дви-
жению «НаркоСтоп».

– Мы не остаемся равнодуш-
ными к безопасности и чистоте 
нашего города. Участие в данной 
акции – это выражение нашей 
гражданской ответственности 

перед обществом. Внося свой 
вклад в устранение рекламы нар-
котиков, мы показываем молоде-
жи правильный путь и содейству-
ем пропаганде здорового образа 
жизни, – отметил он.  

Руководитель Управления 
молодежной политики города 
Алматы Азиз Кажденбек подчер-
кнул, что «НаркоСтоп» – один из 
важнейших проектов, реализуе-
мых при поддержке его ведом-
ства.

– Уже более двух лет функцио-
нируют 8 специализированных 
центров. Главная цель – доне-
сти до молодежи информацию 
о вреде наркотиков и призвать 
их к здоровому образу жизни. 
Мы ведем активную работу по 
предотвращению распростра-
нения наркотиков и их рекламы 
среди молодежи, – заявил Азиз 
Кажденбек.

Координатор движения 
«НаркоСтоп» Нуржан Жакупов 
сообщил, что в год им удается 
закрашивать до 80 тыс. ссылок по 
всему городу.

– С наступлением теплых дней 
таких мероприятий станет боль-
ше, посильная помощь полицей-
ским оказывается школьниками и 
студентами.

Бывает, что местные жители 
выражают негодование со слова-
ми: «Что за вандализм!?» После 
разъяснения, они сами сигнали-
зируют нам о том, что появилась 

новая наркореклама в их районе, 
– говорит спикер. 

По его словам, в мегаполисе 
ведется активная разъяснитель-
ная работа и предоставляется 
помощь зависимым. 

– Не каждый молодой человек 
может признаться своей семье, 
что стал наркоманом. Родители 
обнаруживают это в последний 
момент и от отчаяния попада-
ют в ловушки всяческих горе-
целителей, обещающих заговора-
ми помочь их ребенку. Мы же 
помимо всей профилактической 
работы проводим консультации 
психологического характера. 
Помогаем определить зависимо-
го в наркологические клиники 
или реабилитационные центры. 
Квалифицированные психологи 
после проведенных бесед могут 
определить шансы на ремис-
сию. Почему только ремиссия? 
Наркотики, поразив однажды 
психику человека, постоянно 
напоминают о себе и отключить 
влечение к ним очень сложно. В 
реабилитационных центрах суще-
ствует статистика, говорящая 
о том, что лишь 15 процентов 
пациентов могут излечиться, но и 
им необходимо постоянно полу-
чать психологическую помощь, 
чтобы продлить ремиссию как 
можно дольше, и очень важно 
вновь не ступить на тропу, веду-
щую в могилу, – сказал Нуржан 
Жакупов.

Молодежь против наркотиков
В городе прошла акция, направленная на борьбу  

с распространением запрещенного зелья   

Он отметил, что необходимо 
тесное сотрудничество с компе-
тентными органами, сотрудника-
ми полиции, акиматов, депутата-
ми Мажилиса, маслихатов и всеми 
заинтересованными лицами. 

– При помощи кол-центров и 
социальных сетей на нас выходят 
и сами зависимые и их роди-
тели. Важно, чтобы уже с дет-
ского возраста людям объясня-
ли и учили способам противо-
действия лицам, предлагающим 
«попробовать новые ощущения», 
– считает координатор движения 
«НаркоСтоп».

Старший оперуполномочен-
ный по особо важным делам 
Управления по противодействию 
наркопреступности ДП города 
Даурен Кобеев, сопровождавший 
волонтеров, отметил эффектив-

ность профилактики наркомании. 
– Важны не только акции по 

закрашиванию, но и информаци-
онно-разъяснительные меропри-
ятия, и здесь важна роль СМИ, 
которые могут донести до всех об 
опасности, стоящей за, казалось 
бы, невинной доставкой пакетов, 
или передачей своих банковских 
карт в третьи руки. Эти карты 
могут быть использованы для 
снятия финансовых средств, а по 
итогам владельца могут привлечь 
к ответственности за участие в 
наркобизнесе. Незнание закона 
не освобождает от ответственно-
сти, и поэтому молодежь долж-
на знать, как обезопасить себя 
в подобных случаях, – отметил 
борец с наркопреступностью.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

Дали прикурить! 
В Алматы ужесточены меры против незаконного оборота табачных изделий

тысяч подобных товаров. За незаконную их 
продажу предусмотрены штрафы до 200 
МРП или общественные работы на срок до 
200 часов.

– Государство последовательно про-
водит политику по защите молодежи от 
вредного влияния никотиновых продуктов. 
Ответственность за нарушение закона зна-
чительно увеличена, и мы призываем пред-
принимателей соблюдать установленные 
требования. Принятие уголовной ответ-
ственности за незаконный оборот вейпов 
и других никотиносодержащих продуктов 
– это важный шаг в защите здоровья граж-
дан, – подчеркнула представитель полиции 
города.

По ее словам, теперь за ввоз и произ-
водство вейпов предусмотрены штрафы до 
двух тысяч МРП, исправительные работы 
или ограничение свободы до двух лет. В 
случае преступных групп и особо крупного 

дохода наказание может достигать пяти лет 
лишения свободы и штрафа в пять тысяч 
МРП (18,46 млн тенге).

Так, в 2024 году в Алматы к администра-
тивной ответственности привлечено 5514 
человек за курение кальянов в заведениях. 
Полицейские направили 458 представле-
ний владельцам заведений с требованием 
соблюдать закон.

– Контроль за исполнением закона будет 
только усиливаться. Мы призываем граж-
дан соблюдать установленные правила, 
чтобы не подвергать себя и окружающих 
рискам, – резюмировала Салтанат Азирбек.

Борьба с незаконной продажей табач-
ных изделий, вейпов и кальянов в Алматы 
продолжается. В полиции уверены, что 
ужесточение мер поможет снизить количе-
ство правонарушений и защитить здоровье 
молодежи.

Наталья ГЛУШАЕВА
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША КОНЦЕРТНАЯ АФИША

Подготовила София ОРЛОВА

От всего сердца
Какие мероприятия пройдут ко Дню благодарности 

В Алматы стартуют мероприятия, приуроченные к празд-
нованию Дня благодарности, который отмечается 1 марта.

1 марта в 15.00 в концертном зале театра традиционного 
искусства «Алатау» (мкр. Нұркент, 6) состоится концерт, 
посвященный Дню благодарности. В программе – высту-

пления звезд казахстанской эстрады, в их числе известный 
певец и музыкант, заслуженный деятель Казахстана, кава-
лер ордена «Құрмет» Игорь Благодарный. Организатором 

события выступает акимат Алматы.
– Этот год полон значимых для нашей страны дат – 

80-летие Победы в ВОВ, 30-летие Ассамблеи народа 
Казахстана, 30-летие Конституции РК, – говорит Игорь 
Благодарный, чья фамилия звучит символично в День 

Благодарности. – Для меня очень важно, что именно сейчас 
я могу объявить о старте своего тура с социальным проек-

том «Жан досым».
Концерт-диалог «Жан досым» успешно дебютировал в 

конце 2023 года в Западно-Казахстанской области. Цель 
проекта – сплочение народа Казахстана через все многооб-
разие казахской культуры, традиций и изучение казахского 

языка. Теперь же намечается тур по северу страны, кото-
рый стартует в Петропавловске. В программе концертов 
будут песни на казахском, русском, английском языках. 

Мультиязычность, взаимное уважение друг к другу – вот 
главный посыл проекта.

– Для меня казахский язык – это путь к пониманию бога-
той культуры народа, творчеству казахских композиторов, 

писателей и поэтов. Для того чтобы лучше узнать и про-
чувствовать всю прелесть казахской культуры, понять ее 

глубину, надо понимать язык. Мне доставляет удовольствие 
общаться на казахском языке. Когда я пою песни на казах-
ском языке, всегда понимаю их смысл. Основной мой сло-
варный запас – это слова из песен, разговорный казахский 

язык. Я поздравляю всех казахстанцев с Днем благодар-
ности! Хочу пожелать мира, добра, благополучия, а также  

приглашаю принять участие в проекте  
«Жан досым»! 

Вход свободный.
***

1 марта, с 12.00. В Доме дружбы (ул. Курмангазы, 40) 
откроется выставка декоративно-прикладного искусства 

Совета матерей Ассамблеи народа Казахстана,  
а также семейная гостиная «Разное происхождение,  

равные возможности». 
***

1 марта, в течение дня. Общественный фонд 
«Казахстанское объединение немцев «Возрождение» 

(Немецкий Дом) проводит благотворительные акции по ока-
занию помощи нуждающимся.

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯМАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

1 марта, 
начало в 18.00. 
Корейский театр 
(ул. Богенбай 
батыра, 158).
Премьера спек-
такля ко Дню 
благодарности 
«Жизнь – исто-
рия единства». 
По сюжету всю 
историю корей-
цев Казахстана 
от переселения 
до наших дней 
расскажет 
главная геро-
иня Девушка 

История. Зрителей ждет необычное повествование, выра-
женное в пластическом решении, яркая хореография, 
великолепный вокал, запоминающиеся герои и, конечно же, 
завораживающий бой барабанов. 

***
2 марта, в течение дня. Флешмоб, посвященный Дню бла-

годарности, в комьюнити-центре Медеуского района  
(пр. Назарбаева, 36). Молодые активисты в необычном фор-
мате выразят благодарность людям разных профессий. 

***
с 28 февраля по 2 марта в рамках Дня благодарности и в 

преддверии Международного женского дня в Центральном 
государственном музее Республики Казахстан (мкр. Самал-
1, д. 44) пройдет центральноазиатская выставка – ярмарка 
ремесел, в которой примут участие мастера декоратив-
но-прикладного искусства из Казахстана, Узбекистана, 
Кыргызстана, Таджикистана и Туркменистана. Кроме того, в 
течение трех дней с 11.00 до 16.00 посетители смогут при-
нять участие в увлекательных мастер-классах:

 по лепке фигур, украшений и ангелов из керамической 
глины (мастер – Оксана Кококсенко);

 по валянию войлока, где можно будет освоить тради-
ционные техники работы с этим материалом (мастер – Алия 
Саугабекова).

1.03
Театр La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

  Праздник «Широкая 
Масленица» от Театра 
народной песни
Начало в 18.00

28.02
Независимый экспериментальный  
театр «Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «Мечта»
Начало в 20.00

28.02
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11 к1)

  Public talk лекция 
«Неудобные вопросы  
о театре»
Начало в 20.00

1.03
Пространство Check space  
(мкр. Жетысу-2, 44а)

  «Адресат – любовь» – аку-
стический концерт, мастер-
класс и маркет подарков
Начало в 15.30

28.02
Квартира винного клуба  
Lublu Vino (ул. Кабанбай 
батыра, 112)

  Vinyl&Wine: виниловые 
проводы зимы
Начало в 20.00

28.02
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40Б)

  Концерт Jazz Colors –  
Jazz & Bossa Nova
Начало в 19.00

Александр Маслов 
совместно с командой 
энтузиастов решил 
написать альтернатив-
ную реальность исто-
рии Великой степи. В 
этой параллельной 
Вселенной кочевники 
могли охотиться на 
динозавров или даже 
приручить их. За раз-

работку игры «Казахско-динозаврская война» 
команда вошла в число обладателей гранта 
«Тәуелсіздік ұрпақтары» 2024 года в номина-
ции «Информационные технологии».

О своей идее автор проекта рассказал наше-
му корреспонденту. 

– Как появилась идея объединить казахские 
этнические мотивы с динозаврами в рамках 
фэнтези? Какие культурные или исторические 
элементы легли в основу сюжета?

– Изначально идея объединения казахских 
этнических мотивов с динозаврами возник-
ла как шутка и оригинальная дизайнерская 
находка. Все началось с изображений, сгене-
рированных с помощью нейросети, на кото-
рых были казахи, верхом на динозаврах. Этот 
концепт вызвал большой интерес. В основе 
сюжета лежат культурные костюмы и обра-
зы казахов, представленные в выдуманном 
фэнтезийном сеттинге. Это не просто смеше-
ние культур и фантазийной реальности, но и 
попытка передать атмосферу и дух народа в 
уникальной форме.

Основатели проекта – я и мой друг Руслан 
Есентаев. На данный момент у нас команда из 
15 человек, в которую входят 3D-моделлеры, 
программисты, маркетолог, аккаунт-менед-
жер, артдиректор, звукорежиссер, менеджер 
проекта, тестировщик. Наша команда – это 
группа энтузиастов, для которых создание 
игр – хобби, приносящее удовольствие. Мы 
собрались вместе, придумав увлекательную 
идею, которая получила отклик. Интересно 
развивать проект, особенно учитывая, что в 
Казахстане подобного нет. Да, это большой 
вызов, что и вдохновляет. Больше половины 
участников не имеют специализированного 
образования, особенно в геймдеве, так как, 
повторюсь, у нас еще очень мало таких 
специалистов, разве что программисты и 
3D-художники. Поэтому мы изучаем все с 

Верхом на динозавре 
Алматинские новаторы разработали первую казахстанскую интернет-игру в жанре фэнтези, 

вдохновленную этническими мотивами

нуля, развиваемся самостоятельно и получа-
ем от этого удовольствие. Работаем за идею 
на чистом энтузиазме, хотим обучиться и 
войти в эту индустрию.

В настоящее время мы в поиске инвесторов 
для нашего необычного и многообещающего 
проекта.

– Почему именно динозавры стали частью 
концепции? Как они соотносятся с культур-
ным наследием региона?

– Динозавры 
стали частью 
концепции из-за 
своей зрелищно-
сти и оригиналь-
ности. Это соче-
тание удивляет и 
цепляет внима-
ние, что помо-
гает выделиться 
среди множе-
ства проектов. 
Казахстан богат 
палеонтологиче-
скими находка-
ми, что добав-
ляет интересный 
р е г и о н а л ь н ы й 
подтекст: дино-
завры становятся 
связующим зве-
ном между древ-
ностью и вымыс-
лом.

– Как выгля-
дит игровой мир? 
Создавали ли вы 
локации по регио-
нам Казахстана?

– Да, в игре 
п р е д с т а в л е н ы 
лока ции, вдох-
н о в л е н н ы е 
реаль ными мес-

тами Казахстана, но переработанные для 
фэнтезийного формата. Мы сохраняем 
настроение и общую архитектуру родных 
мест, но обыгрываем их в волшебном и 
мифическом ключе, чтобы сделать более 
интересными и красивыми для игроков со 
всего мира.

– Будут ли в игре встречаться реальные 
мифологические существа и герои из казах-
ского фольклора?

– Детали главного героя и основной сюжет 
мы пока не раскрываем. Но «Вечёрке» рас-
скажем, что готовим интересный концепт, 
раскрывающий непростой путь персонажа, в 
котором преду смотрены важные взаимодей-
ствия, различные интриги и нестандартные 
решения. Особо хочется отметить, что сюжет 
основывается на культурных ценностях и 
элементах казахской культуры. Некоторые 
персонажи вдохновлены реальными лич-
ностями и мифами, но адаптированы для 
творческого подхода, чтобы избежать непо-
нимания или исторических искажений. Будут 
приятные отсылки, которые поклонники 
культуры смогут заметить, но для большин-
ства это будет выглядеть как уникальный 
фэнтезийный мир.

– Как этнические мотивы Казахстана отра-
жены в визуальном дизайне: костюмах, ору-
жии и так далее? В музыкальном сопро-
вождении используются ли традиционные 
национальные инструменты?

– Визуальный дизайн игры насыщен этни-
ческими мотивами Казахстана. Мы исполь-
зуем цвета флага, национальные орнаменты 
и общую атмосферу казахской культуры. 
Современные технологии и нейросеть помо-
гают создавать свежий и актуальный вид, 
который отражает нашу культурную само-
бытность на мировом уровне. Мы стремимся 
сделать так, чтобы каждый элемент, будь то 
костюмы или оружие, имел свою историю и 
был связан с культурным контекстом.

В музыкальном сопровождении также 
используются традиционные казахские 
инструменты. Мы хотим показать культуру 
со всех сторон, поэтому на этапе обсуждения 
привлекли композиторов и других заинтере-
сованных людей, готовых продвигать казах-
ское музыкальное наследие. Планируется 
адаптация великих произведений с совре-
менным звучанием, чтобы музыка дополняла 
атмосферу игры и погружала в мир, который 
мы создаем.

– Какой главный месседж вы хотите доне-
сти до игроков? Можно ли данный проект 
использовать в образовательных целях?

– Создание игры – это большой вызов, 
особенно учитывая, что индустрия в нашем 
регионе только начинает развиваться. Мы 
изучаем все с нуля, опираясь на доступные 
гайды в Интернете и собственные исследо-
вания. Нередко приходится самостоятельно 
разбираться в сложных технических момен-
тах, так как специалисты редко делятся под-
робными материалами. Наша цель – стать 
одной из первых команд, которые выведут 
игровую индустрию в СНГ на новый уровень. 
Среди уникальных механик – интеграция 
этнических мотивов в игровой процесс и 
визуальный стиль, а также интересные вза-
имодействия между персонажами и миром.

Главный месседж игры – множество поучи-
тельных жизненных историй, которые смогут 
вдохновить игроков. Проект должен быть 
одновременно интересным, развлекатель-
ным, забавным и в то же время поучитель-
ным. Мы хотим, чтобы игра запомнилась и 
осталась в сердцах и умах людей, как увле-
кательная книга. Хотя проект не задумывался 
как образовательный, он все же может про-
будить интерес к культуре и истории региона. 
Это художественное и фэнтезийное произ-
ведение, передающее культурные элементы 
в красивой и захватывающей форме.

Наталья ГЛУШАЕВА
Автор иллюстраций Руслан ЕСЕНТАЕВ
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Меры, способствующие сни-
жению загазованности воздуха, 
которым мы дышим, включают 
в себя и контроль за состояни-
ем автомобильного транспорта. 
Сотни тысяч машин, ежеднев-
но передвигающихся по улицам 
мегаполиса, со своей стороны 
оказывают достаточно серьезное 
влияние на общую экологическую 
картину города. Сокращению 
вредных выбросов в атмосферу 
способствуют также и посты эко-
логической полиции, расположен-
ные в разных частях города. На 
одном из пунктов, расположен-
ных в мкр. Акжар Наурызбайского 
района побывали корреспонден-
ты «Вечёрки».

Всего в Алматы функционирует 
19 экопостов, призванных огра-
ничить число автомобилей, нано-
сящих вред экологии мегаполиса.

Процедура определения уровня 
вредных веществ, выделяемых в 

атмосферу, знакома многим авто-
любителям. Инспектор дорожного 
движения после остановки транс-
портного средства объясняет 
водителю о причине, после чего 
операторами замеряется уровень 
токсичности выделяемых газов. 
Данные мгновенно обрабатыва-
ются при помощи компьютеров, 
исходя из чего выносится пред-
писание с рядом рекомендаций. 
Если нормы превышаются, нала-
гается штраф. 

– Основным прибором, опре-
деляющим уровень токсичности, 
является газоанализатор, изме-
ряющий выхлопные газы у авто-
мобилей, работающих на бензи-
не или газе. Допустимый стан-
дарт – 30% содержания вредных 
веществ, включая углекислый 
газ. Если показания превышают 
норму, тогда мы даем рекомен-
дацию на устранение неполадок 
отдельных агрегатов двигателя и 

Стой, кто дымит! 
Экопосты Алматы вносят свой вклад в очищение воздуха

В сквере в квадрате улиц 
Шевченко – Панфилова – 

Курмангазы – Абылай хана 
вечером отключены уличные 
фонари. Данное обстоятель-

ство вызывает неудобство для 
регулярно отдыхающих здесь 
матерей с детьми, владельцев 

собак и просто прохожих. 
Просим обратить внимание 

акимат Алмалинского района 
на данный факт.

Под контролем
В городе создадут Центр организации дорожного движения   

В рамках новых правил
Что нужно делать для замены старых лифтов

Подготовила Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Тушите свет

В городе активно ведется работа по повы-
шению безопасности на дорогах и управле-
нию трафиком. На сегодня эти функции 
закреплены за Департаментом полиции, но 
МВД одобрило передачу части функций по 
управлению трафиком акимату города.

В текущем году также будет продолжена 
модернизация светофорных объектов. На 
сегодня 93 из существующих 591 свето-
форного объекта доукомплектованы евро-
пейским электронным оборудованием, что 
позволило внедрить систему адаптивного 
управления светофорными объектами.

Стоит отметить, что в 2025 году плани-
руется продолжить модернизацию остав-
шихся 498 светофорных объектов. После 
завершения работ будет обеспечено регу-
лирование дорожного движения на пере-
крестках в режиме реального времени с 
учетом фактической интенсивности движе-
ния по направлениям. Также предусмотрен 
подсчет статистики движения транспорта, 
работа табло обратного отсчета времени 
в адаптивном режиме, приоритетный про-
пуск специализированного транспорта.

В ноябре прошлого года Евразийская 
экономическая комиссия изменила техни-
ческий регламент по безопасности лифтов. 
По новым правилам все лифты, отрабо-
тавшие свой срок (в РК – 25 лет), нужно 
заменить до 15 февраля 2025 года. В 
Казахстане таких около 7000.  

Национальная ассоциация лифтовиков 
Казахстана считает, что жителям надо 
обратить внимание на срок эксплуатации 
своих подъемников, в частности, в старых 
домах.

В первую очередь необходимо обратить-
ся в лифтовую компанию, обычно контак-
ты указаны в коммунальной квитанции или 
есть у управляющих ОСИ/КСК.

Покупка и установка лифта стоят дорого, 
но есть специальная программа модерни-
зации от «Алматы Тұрғын Үй». Суть ее в 
том, что жильцы могут сделать в рассроч-
ку и без процентов капитальный ремонт 
всего дома, включая восстановление кров-
ли, фасадов, подъездов, обновление инже-
нерных сетей, электроснабжения, а также 
замену лифтов.

Чтобы попасть в программу, вначале необ-
ходимо согласовать все действия с соседя-
ми на общем собрании. Согласно Закону 
«О жилищных отношениях», за замену 
должны проголосовать 51% жильцов.

Затем КСК, ОСИ, управляющая компания 
подают заявку оператору программы, то 
есть «Алматы Тұрғын Үй».

Полный пакет документов для участия:
– заявление от КСК/ОСИ;
– учредительные документы органа 

управления;
– протокол собрания с согласием 51% 

собственников;
– дефектный акт и предварительная 

смета;
– справка о праве собственности;
– документ с указанием площадей 

квартир;
– копия технического паспорта дома.
После подачи заявки оператор прове-

дет оценку лифта и предложит варианты 
покупки.

Снова на общем собрании жильцы долж-
ны согласовать сумму, срок оплаты (мак-
симальный – 15 лет), выбрать подрядчика.

В конце составляется окончательная 
смета и оператор подаёт заявку на выде-
ление денег из бюджета для разработки 
проектно-сметной документации.

Стоимость ремонта будет входить в 
коммунальные квитанции: общую сумму 
разделят на все квартиры/нежилые поме-
щения с учетом их площадей. Платежи 
будут получать и те, кто не давал согла-
сия, поскольку большинство проголосо-
вали за.

Размер платежа зависит от стоимости 
лифта, монтажа, количества собственни-
ков, площади квартир.

выписываем штраф. В дальней-
шем, если водитель продолжа-
ет эксплуатацию транспортного 
средства, мы имеем право снять 
госномера, возвращение кото-
рых состоится после устранения 
неполадок и новых замеров ток-
сичности. Конечно же, в первую 
очередь обращаем внимание на 
устаревшие модели транспорта. 
Приборы наши постоянно про-
ходят сертификацию. Уверен, что 
сокращение таких машин внесет 
значительный вклад в очищение 
воздуха в городе, – рассказывает 
сотрудник данного поста Данияр 
Куралбаев.

При этом он отметил, что даже 
у новых автомобилей могут воз-
никнуть проблемы во время про-
верки.

– Мы сталкивались со случая-
ми, когда автовладелец удивлял-
ся высокому уровню токсично-

сти, и в дальнейшем, выясняя 
обстоятельства, обнаруживал, 
что во время техобслуживания 
или ремонта его транспортного 
средства были кем-то умышлен-
но сняты катализаторы, способ-
ствующие уменьшению вредных 
выбросов в атмосферу. Поэтому 
автовладельцы должны контро-
лировать сохранность всех узлов, 
– рекомендует сотрудник экопо-
ста.

На протяжении некоторого вре-
мени мы понаблюдали за работой 
сотрудников экопоста. Водители, 
на которых обращали внимание 
инспектор дорожной полиции и 
инспектор-эколог, реагировали 
по-разному. Особого возмущения 
никто не выказывал, но замет-
ное напряжение с их лиц спадало 
после того, как Данияр Куралбаев 
сообщал, что выхлопы не пре-
вышают предельно допустимой 

нормы, и те с улыбкой отвечали, 
что такая работа нужна и полез-
на для улучшения экологической 
обстановки в Алматы. 

Ахметмырза Эрол, которого 
также остановили для провер-
ки, сообщил, что беспокоился за 
результат, когда его остановили, 
но не сомневался, что его машина 
«чиста».

– С пониманием отношусь к 
мерам контроля за выбросами 
газов автомобилями и к работе 
подобных экологических постов. 
Сам очень внимательно слежу за 
состоянием своего авто, заправ-
ляюсь хорошим бензином, вовре-
мя меняю масло и следую реко-
мендациям, способствующим 
минимальному выбросу вредных 
веществ в атмосферу, – сообщил 
автовладелец. 

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Популяризация Года рабочих 
профессий, проводимая при 
активном участии алматинских 
колледжей, все более масшта-
бируется. Международные кон-
курсы, мастер-классы, семинары 
– средние специальные учебные 
заведения мегаполиса развернули 
бурную деятельность.   

Центр компетенций  
Так, в Алматинском госу-

дарственном бизнес-колледже 
открылся Центр компетенции 
«Пекарское мастерство». В тор-
жественной церемонии приняла 
участие заместитель акима горо-
да Асем Нусупова.

– Важно отметить, что коллед-
жи нашего города подошли к 
Году рабочих профессий в полной 
готовности к тому, чтобы реа-
лизовать все задумки и планы 
ради благополучного будуще-
го наших детей. В Алматинском 
государственном бизнес-коллед-
же с богатой историей и традици-
ями открылась новая площадка, 
где учащиеся смогут получать 
опыт для дальнейшей работы. 
Профессии пекаря и кондитера 
очень востребованы не только в 
Алматы, но и в целом в Казахстане, 
– сказала Асем Нусупова.

Спикер особо отметила, что 
новый проект станет важным 
шагом в развитии технического и 
профессионального образования 
в хлебопекарной отрасли.

– Что касается реализации пла-
нов, то впереди у нас еще много 
работы, связанной с развитием 
профессионально-технической 
базы колледжей, их коллабораци-
ей со школами и вузами. Уверена, 
что все это удастся успешно 
реализовать, – отметила Асем 
Нусупова.

Затем гостям предоставили воз-
можность посетить новый Центр 
компетенций, состоящий из четы-
рех отделов: пекарское искусство, 
кондитерское дело, националь-
ная кухня, инновационная кухня. 
Каждым из них руководит пред-
ставитель сферы гастрономии с 
практическим опытом. Например, 
кондитерскому искусству учит 
пекарь Винкие Себастьян Кладо 
Эмиль. Он уже больше десяти лет 
живет и работает в Казахстане, 
радуя своими десертами алма-
тинцев и гостей города. Не менее 
опытные специалисты стали 

Новый уровень 

станет важной платформой для 
развития индустрии гостеприим-
ства, повышения квалификации 
кадров и популяризации казах-
станской кулинарии на мировом 
уровне. 

– Миссией школы прежде всего 
является формирование иннова-
ционной образовательной среды 
для успешного планирования 
карьеры и получения професси-
ональных компетенций междуна-
родного уровня. Мы планируем 
проводить мероприятия, мастер-
классы и экскурсии по ведущим 
предприятиям индустрии, расши-
рять возможности трудоустрой-
ства выпускников. Что касается 
педагогов, то они прошли стажи-
ровку в Европе, – отметила заме-
ститель председателя учебно-
методического объединения по 
профилю «Сервис» при Колледже 
индустрии туризма и гостеприим-
ства Ирина Анаятова.

Особое внимание уделялось 
выступлению выпускников 
международных стажировок во 
Франции и Италии. Они подели-
лись опытом внедрения передо-
вых стандартов сервиса и гастро-
номии. В перспективе организа-
торы планируют продвигать беш-
бармак и другие национальные 
блюда в список нематериального 
культурного наследия ЮНЕСКО, 
что позволит повысить узнавае-
мость казахской кухни в мире и 
привлечь внимание к гастроно-
мическому туризму в Казахстане. 

Указывается, что новые учеб-
ные курсы позволят восполнить 
потребности алматинских пред-
приятий в соответствующих 
кадрах. 

Эффективная 
коллаборация

В мегаполисе состоялся форум 
на тему: «Новые векторы синергии 
бизнеса и системы технического 
и профессионального образова-
ния». Спикерами выступили пред-
ставители ведущих компаний, 
колледжей и профессиональных 
ассоциаций, включая директора 
Алматинского технологического 
колледжа Ерулана Карагулова, 
президента Казахстанской 
Ассоциации гостиниц и рестора-
нов Рашиду Шайкенову, а также 
руководителей предприятий.

Как было отмечено, важно не 
просто установить взаимовыгод-
ные связи между колледжами 
и работодателями для повыше-
ния качества образования, но и 
определить новаторские подходы 
к слиянию бизнеса и системы 
профессионального образова-
ния. Участники форума делились 
историями успеха взаимодей-
ствия организаций и предпри-
нимателей, стремясь выработать 

рекомендации, которые усилят 
конкурентоспособность будущих 
выпускников.

В центре внимания оказались 
следующие вопросы: соответ-
ствие учебных программ совре-
менным требованиям бизнеса, 
внедрение дуального обучения, 
стажировок и практик, факторы, 
определяющие успешное трудо-
устройство и адаптацию выпуск-
ников, а также мониторинг и 
оценка эффективности сотрудни-
чества между образовательными 
учреждениями и работодателями.

– Ввиду объявленного Года 
рабочих профессий перед обра-
зовательными учреждения-
ми стоят серьезные вызовы. 
Развитие отрасли нуждается в 
обеспечении кадровым потенци-
алом. Мы очень тесно работаем 
с вузами, колледжами. Считаю, 
что они уделяют особое внимание 
подготовке качественных кадров, 
– отметила Рашида Шайкенова.

О роли отцов
Семинар по заявленной теме 

был проведен в строительно-
техническом колледже Алматы. 
В мероприятии приняли участие 
родители студентов, педагоги-
психологи, соцработники, кура-
торы.

– Цель встречи – помочь отцам 
осознать свою значимую роль в 
жизни детей и предоставить им 
практические советы и методы. 
Несомненно, присутствие и актив-
ное участие родителя в жизни 
ребенка влияет на его психоло-
гическое и эмоциональное бла-
гополучие, что сказывается на 
достижениях в учебе, – подчер-
кнула заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе 
Алматинского строительно-техни-
ческого колледжа Ақбота Нұржан.

В ходе семинара были обсуж-
дены основные аспекты воспи-
тательного процесса. В частно-
сти, родителям рекомендовано 
делиться своими историями успе-
ха, положительными эмоциями, 
примерами решения трудных 
ситуаций. По мнению психологов 
очень важно показывать детям 
свою любовь и стать для них 
источником поддержки и вдох-
новения.

На встрече своими знания-
ми и опытом поделились педа-
гоги, кураторы А. Басшибаева 
Ж. Матеева, К. Кусаинова, 
М. Бижанова, Р. Айтбаева, Б. 
Мухамбетжанов, А. Алимбаева, 
А. Әбілғазыұлы, Н. Айдарбекова. 
Все присутствующие имели воз-
можность задать спикерам вопро-
сы и получить на них исчерпыва-
ющие ответы.

Также были представлены 
практические советы по установ-

лению доверительных отношений 
с детьми, эффективному разре-
шению конфликтов и совмест-
ному проведению досуга. Особое 
внимание было уделено важности 
отцовского примера в формиро-
вании у детей нравственных цен-
ностей, уважения к старшим и 
чувства патриотизма. 

По мнению участников встречи, 
живая беседа предоставила им 
уникальную возможность обсу-
дить актуальные вопросы воспи-
тания детей, научиться применять 
на практике успешные методы и 
укрепить свою роль как важного 
наставника и опоры для семьи.
Международный конкурс 

среди сантехников
Он прошел в Алматинском 

строительно-техническом кол-
ледже по стандартам WorldSkills 
среди педагогов образователь-
ных учреждений Казахстана, 
Узбекистана, Кыргызстана, 
Таджикистана и Монголии.

Цель проведения мероприятия 
– повышение престижа рабочих 
квалификаций, усиление позиций 
системы ТиПО г. Алматы, привле-
чение внимания общественности 
к системе профессионального 
образования, обмен опытом.

Специально для этого был 
построен ресурсный центр GROHE. 

– Задание состоит из четырех 
блоков: установка канализацион-
ной системы, монтаж раковины, 
соединение систем и установка 
душевой. Для участников разра-
ботано более 200 критериев, – 
отметил директор алматинского 
строительно-технического кол-
леджа Бектурган Ахметов.

По его словам, процесс популя-
ризации среди молодежи рабочих 
профессий очень важен, этому, 
помимо прочего, способствует 
повышение востребованности 
данных специальностей и, соот-
ветственно, увеличение доходов 
(до 800 000 тенге в месяц у тех же 
сантехников).  

– Пора уходить от стереоти-
пов, что сварщик, сантехник или 
мебельщик – это человек, не 
нашедший свое дело жизни. Эти 
специалисты очень востребованы 
на рынке труда. Помимо конкурса 
среди педагогов у нас проходит 
отбор среди студентов на между-
народный чемпионат WorldSkills, 
который в этом году в сентя-
бре будут проходить в Дании. 
От нашего колледжа поедут два 
студента, – заявил Бектурган 
Ахметов.

Елена СОКОЛОВА,  
Айгуль ДУСЕНБАЕВА,  

Асель ТАШИБАЕВА,  
Акторе ОМАРОВ

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА  
и Самата ХУСАЙНОВА

Тематический год способствует расширению 
возможностей алматинских колледжей

наставниками и в других отделах 
Центра компетенций.

– Очень важно, что наши сту-
денты имеют возможность полу-
чать практический опыт, рабо-
тать под началом лучших из тех, 
кто уже состоялся в профессии, 
учиться у них. Открытие центра 
– важный шаг к развитию про-
фессионального сообщества в 
хлебопекарной отрасли. Он ста-
нет местом, где знания и опыт 
будут передаваться от поколения 
к поколению, а также площад-
кой для внедрения инноваций 
и повышения качества продук-
ции. В целом ресторанное дело 
в Алматы сегодня развивается 
очень активно, и это радует, – 
поделился мнением препода-
ватель специальных дисциплин 
колледжа Болатбек Бердибеков.

Центр компетенций оснащен 
инновационным оборудованием, 
что позволяет студентам полу-
чить практическую подготовку по 
мировым стандартам пекарско-
го и кондитерского мастерства. 
На новой площадке уже прошли 
первые мастер-классы с участием 
известных пекарей и кондитеров. 

Кроме того, состоялась пре-
зентация студенческого центра 
Business Start-Up – Alma Nest и 
бизнес-стартапа «Производство и 
реализация биогумуса» в рамках 
проекта Enactus.

Европейские стандарты
На базе Алматинского колледжа 

индустрии туризма и гостепри-
имства начались курсы в Школе 
европейской кулинарии и серви-
са. Представители Управления 
образования, социальные партне-
ры, работодатели ознакомились 
с концепцией проекта, посетили 
презентации, а также проде-
густировали авторские блюда. 
Отмечается, что данный проект 



будешьпродолжать».Тогдаяеще
не осознавала, насколько музы-
ка станет важной частью моей
жизни, но первые уроки многое
изменили,–признаетсяАружан.

Роль учителя
Настоящий педагог не просто

учит правильно нажимать клави-
ши и читать ноты, он передает
ученику любовь к инструменту,
формирует его вкус, помогает
найтисобственноезвучание.

Для Аружан Кайыргали таким
человеком стала ее первая учи-
тельницапофортепианоНадежда
Сладкова.Ееподходотличалсяне
только профессионализмом, но
ивниманиемккаждомуученику.

– Я до сих пор помню свои
первыеуроки.НадеждаПавловна
сразудалапонять,чтоглавное–
этотерпениеитруд.Онаникогда
некритиковала,новсегдауказы-
валанато,чтоможноулучшить.
Именноеедоброжелательностьи
веравменядалимнесилыпро-
должать. Она всегда говорила,
что ноты – это только основа, а
самое главное начинается, когда
ты понимаешь, что слышишь
мелодию внутри себя. Каждое
произведение – история, и ты

должен поделиться ей со слу-
шателями, – рассказывает пиа-
нистка.

По словам Аружан Кайыргали,
даже лучшие ученики сталки-
ваются с трудностями. Бывали
периоды,когдахотелосьвсебро-
сить, не получалось сыграть так,
как задумывалось, казалось, что
прогресса нет. Именно в такие
моменты учитель играет решаю-
щуюроль.

–Одинизглавныхуроков,кото-
рыемнедалаНадеждаПавловна,
–умениепреодолеватьсомнения.
Когдамнеказалось,чтоязастря-
ла на одном уровне, что даль-
ше нет движения, она говорила:
«Иногда прогресс незаметен, но
онесть.Главное–продолжать,и
всеполучится».Икаждыйразона
оказываласьправа,–вспоминает
Аружан.

Передача знаний
Когда-то Аружан Кайыргали

была ученицей, которая только
осваивала инструмент, искала
себя в музыке. Сегодня она уже
подругуюсторону–вролипре-
подавателя. Теперь ее задача не
просто играть самой, а переда-
вать знания, помогать ученикам
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ВДень благодарности казах-
станцыговорятсвоеискрен-
нее «спасибо» тем, кто

сыгралважнуюрольвихжизни.
Ведь за каждым достижением,
за каждой мечтой, воплощенной
в реальность, всегда стоят те,
кто поддерживал, вдохновлял и
помогалнесдаваться.

Алматинскаяпианисткаипеда-
гогАружанКайыргаливпреддве-
рии Дня благодарности делится
своейисториейотдетскоймечты
кпрофессиональномупризванию
иговорит«спасибо»тем,безкого
этотпутьбылбыневозможен.

–Дляменямузыка–этоболь-
ше про опыт и людей. Все, что
есть во мне, как в музыканте,
– это частичка тех, кто когда-то
помогмнесделатьпервыйшаг,–
говоритАружан.

Сегодня она сама является
наставникомдля своих учеников,
передавая им не только знания,
ноиоказываятусамуюподдерж-
ку,котораякогда-топомоглаей.

Первые шаги
ВдомеАружанКайыргалипиа-

нинобылонепросточастьюинте-
рьера – оно звучало с самого
детства сутки напролет. Ее отец
композитор Болат Кохаманов
часто играл и сочинял музыку,
наполняя дом чарующими мело-
диями. Аружан слушала, наблю-
дала и постепенно тянулась к
инструменту. Никто не заставлял
еезаниматься–интереспоявился
самсобой.

–Папаникогданеговорил,что
я должна стать пианисткой. Но я
видела,какониграет,какполно-
стью погружается в мир музыки,
это завораживало, и мне хоте-
лось попробовать. Особое место
среди его произведений зани-
мает песня «Өмір сен» на текст
Фаризы Онгарсыновой. В этой
музыке всегда было что-то род-
ное,теплое,–вспоминаетона.

Когда композитор заметил, что
дочьвсечащесадитсязаинстру-
ментипытаетсяиграть,онпонял,
чтонасталовремясделатьследу-
ющийшаг,иотвезеевмузыкаль-
нуюшколу.

– Папа просто сказал: «Поп-
робуешь – если понравится,

Музыка нас связала
История о том, как мечта становится профессией, и о людях, без которых этот путь был бы невозможен

В Алматинском гуманитарно-педа-
гогическом колледже № 2 состоялся
городской методический семинар по
теме «Интеграция искусственного
интеллекта в профессиональное обу-
чение: примеры успешного опыта вне-
дрения». Основной целью мероприя-
тия стало обсуждение инновационных
методик и практик, направленных на
развитие профессиональных компе-
тенций педагогов и повышение каче-
ства педагогической деятельности. В
семинаре приняли участие представи-
тели отдела технического и професси-
ональногообразования (ТиПО)Научно-
методического центра новых техноло-
гий в образовании Управления образо-
вания города, заместители директоров
по методической работе, методисты и
преподаватели государственных кол-
леджей.

– Современный мир стремительно
развивается,иискусственныйинтеллект
уже прочно вошел в различные сферы
деятельности,включаяобразование.Его

внедрение позволяет не только повы-
сить качество преподавания, но и сде-
лать процесс обучения более эффек-
тивным, доступным и адаптированным
кпотребностямстудентов.Нашазадача
как педагогов – не только осваивать
новыетехнологии,ноиучитьстудентов
работатьсними,чтобыонибылиготовы
квызовамцифровойэпохи,–отметила
директор Алматинского гуманитарно-
педагогического колледжа № 2 Биби
Дуанабаева.

По ее словам, методический семинар
сталужедобройтрадициейипроводит-
сяежегодно.Ондаетвозможностьпеда-
гогамобмениватьсяопытом,обсуждать
актуальныетенденцииинаходитьновые
решения для совершенствования обра-
зовательногопроцесса.

Врамкахмероприятиясостоялсятакже
мастер-класс на тему «Формирование
и оценка функциональной грамотности
обучающихся средствами цифровых
образовательных ресурсов и искус-
ственногоинтеллекта».

Технологическая 
трансформация 
Алматинские педагоги осваивают искусственный интеллект 

Бизнес- 
навыки –  
с детства 

В городе проведена школьная 
олимпиада «Жас Кәсіпкер»

ТурнирорганизованприподдержкеАлматинского
городского филиала партии AMANAT в рамках
Национальной образовательной программы
«Бизнесипредпринимательство».

Всостязаниипринялиучастие65командшколь-
никовизнесколькихучебныхзаведенийгорода.На
олимпиаде дети получили возможность предста-
витьсвоибизнес-проектынаказахском,русскоми
английскомязыках.

Состязания показали, что школьники шагают в
ногу со временем и могут формировать интерес-
ные проекты и замыслы. Лучшим командам по
результатам олимпиады были выданы денежные
премии.

– Такое мероприятие проводится в Алматы
впервые. Мероприятие направлено на то, чтобы
раскрыть у детей бизнес-жилку. Представленные
детьмипроектырассмотреныжюристочкизрения
перспективности. Такие мероприятия позволяют
будущим менеджерам и банкирам проявить свои
навыки на публике, почувствовать себя в бизнес-
среде, – отметила «Вечёрке» депутат маслихата
городаАлматыАйгульШалбаева.

Расул БАХАМОВ

– Использование цифровых образо-
вательных ресурсов и искусственного
интеллектаоткрываетпереднаминовые
возможности. Сегодня мы рассмотрели
примерыплатформ,которыепозволяют
адаптировать образовательный процесс
под индивидуальные потребности сту-
дентов и автоматизировать рутинные
задачи преподавателя. Надеюсь, что
полученные знания и навыки помогут
педагогам более эффективно исполь-
зовать цифровые технологии в своей
работе,–сказаламетодистотделаТиПО
ГНМЦНТОАлматыСабираКенесбаева.

Самира САРМАНОВА 
Фото автора

раскрывать свой потенциал и
находитьвдохновение.

– Работа с учениками разного
возрастатребуетинеодинаковых
подходов. Каждый из них при-
ходят в музыку по-своему: кого-
то привели родители, кто-то сам
заинтересовался,нопочтивсегда
этопроисходитвигровойформе.
Главное – не отбить у ребенка
интерес. Они быстро устают, не
всегда готовы к длительной кон-
центрации, поэтому уроки долж-
ны быть живыми, динамичными.
Детям важно дать ощущение
легкости, вовлечь их в процесс,
превратить обучение в интерес-
ное путешествие. Я стараюсь не
перегружать их сложными объ-
яснениями,неделатьурокиодно-
образными,–делитсяона.

Со взрослыми все иначе.
Однако, по словам пианистки,
у них есть свои трудности. Они
частосомневаютсявсебе,боятся,
что уже поздно учиться, пережи-
ваютиз-заошибок.

– Взрослым чаще приходится
объяснять, что не нужно стес-
няться ошибок и учиться можно
влюбомвозрасте.Имважнодать
уверенность, показать, что, даже
еслисначаласложно,спрактикой
всеполучится,–отмечаетона.

Советы начинающим
Многие мечтают освоить пиа-

нино, но не решаются начать.
Кажется, что без музыкального
образования это невозможно, а
еслипропущен«правильныйвоз-
раст», то уже поздно. На самом
делеэтомиф:игратьможетнау-
читься каждый, независимо от
возраста и уровня подготовки.
Главное – желание, регулярная
практика и правильный под-
ход. Если вы хотите научиться
игратьнапианиноснуля,важно
учитывать несколько ключевых
моментов.

• Определитесвоюцель.
Преждечемприступитькзаня-

тиям,стоитпонять,зачемвамэто
нужно. Может быть, вы хотите
исполнить любимую мелодию,
или мечтаете научиться аккомпа-
нировать себе? Возможно, про-
сто хотите разбираться в музыке
глубже? Четкая цель помогает
неброситьзанятия.Когдаученик
понимает, зачем он учится, про-
цесс становится более осознан-
нымиувлекательным.
• Небойтесьошибок.

Одна из главных проблем
начинающих – страх ошибиться.
Кажется, что нужно играть иде-
альноспервогораза,аесличто-
тоневыходит,значит,«нетталан-
та». Ошибки – это естественная
частьпроцесса.Дажепрофессио-
нальные музыканты их соверша-
ют. Главное, не зацикливаться, а
двигатьсядальше.
• Начинайтеспростого.

Частоновичкисразухотятиграть
сложные классические произве-
дения,новажноидтипостепенно.
Не стоит с первого дня пытать-
сяразучитьБетховенаилиЛиста.
Лучше начать с простых мело-
дий,дажесдетскихпесен,чтобы
почувствоватьинструмент.
• Регулярностьважнее, чемдли-

тельность.
Лучше заниматься по 15–30

минуткаждыйдень,чемразвнеде-
лю по несколько часов. Музыка
–этонавык,ионразвиваетсяпри
регулярной практике. Даже если
уделятьпианиновсего15минутв
день,результатбудетзаметен.
• Наслаждайтесьпроцессом.

Музыка – это не соревнование.
Не сравнивайте себя с другими, а
простонаслаждайтесьтем,чтоучи-
тесь,пробуетеновое.Этовашпуть,
иондолженприноситьрадость.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личного архива 

Аружан Кайыргали
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В Центральном государ-
ственном музее РК свои 
работы представили ново-
испеченные художники в 
возрасте от 60 лет. Талант 
в каждом из них открыл 
профессиональный мастер 
кисти со множеством 
заслуг, педагог городского 
Центра активного долголе-
тия Марлан Нысанбаев.

– На самом деле многие 
из тех, с кем я занимаюсь, 
никогда не рисовали рань-
ше, разве что в детстве, поэ-
тому такие успехи особенно 
радуют, – делится собесед-
ник. – Конечно, на перво-
начальном этапе я провожу 
небольшой тест. Мне важно, 
чтобы у человека действи-
тельно горели глаза, когда 
он прикасается к мольберту 
– тогда он не остановится 
на середине пути. Мы ведь 
занимаемся очень серьезно 
– три раза в неделю по пять 
часов.

В итоге на выставке можно 
увидеть около ста работ, 
которые создали более 30 
авторов. Определенной темы 
у художественного проекта 
нет, но все его участники так 
или иначе вдохновлялись 
весной. Например, Тамара 
Ким представила три аква-
рельные работы. Это, кста-

ти, самый авторитетный по 
возрасту участник выстав-
ки, ей 84 года.

– Я всегда мечтала нау-
читься рисовать, наконец-
то на пенсии смогла себе это 
позволить, – говорит Тамара 
Ким. – Больше всего мне 
нравится писать природу, 
особенно цветы. Я и выращи-
вать их люблю. Что касается 
художественного мастер-
ства, то останавливаться на 
достигнутом не собираюсь.

Поделилась впечатле-
ниями и еще одна пред-
ставительница выставки 
Гульмира Хамитова, отме-
тив, что участие в этом 
культурном проекте для нее 
настоящий подарок в пред-
дверии Международного 
женского дня, к которому 
выставка «Весенняя рапсо-
дия» и приурочена.

– Мы неслучайно реши-
ли организовать выстав-
ку именно к началу весны, 
– рассказывает Марлан 
Нысанбаев. – Этот сезон 
ассоциируется с обновлени-
ем и вдохновением, а образ 
женщины – с красотой, неж-
ностью и жизненной силой. 
Думаю, такие идеи нашли 
отражение в каждой пред-
ставленной работе, объеди-
няя искусство и природу.

Талант вне возраста
Чего могут достичь люди, которые до пенсии никогда не брали в руки кисть и не прикасались к краскам

В поиске новых дарований
В Алматы состоится ежегодный молодежный творческий фестиваль 

Вернисаж стал настоящим 
праздником, собрав множе-
ство гостей, среди которых 
алматинские художники, 
разные творческие коллекти-
вы и, конечно, представители 
Центра активного долголетия.

– Очень хорошо, что имен-
но у нас проходит такая 
выставка, которая дарит 
весеннее настроение алма-
тинцам и гостям города, 
несмотря на сюрпризы пого-
ды. Также приятно отметить, 
что все представленные рабо-

ты должного уровня, желаю 
художникам и дальше раз-
вивать свой талант, – сказа-
ла исполняющая обязанно-
сти директора Центрального 
государственного музея РК 
Галия Темиртон.

Действительно, останав-
ливаться на достигнутом 
никто не собирается. Во 
всяком случае у бессменно-
го педагога участников экс-
позиции большие планы на 
будущее.

– Я хочу представить рабо-
ты своих лучших учеников 
за рубежом, для начала 
организовать совместную 
выставку в соседних стра-
нах, – поделился планами 
Марлан Нысанбаев.

Между тем любовать-
ся работами художников 
выставки «Весенняя рапсо-
дия» можно до 9 марта.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены ЦГМ РК

Конкурс Jas Gala проводится уже 
в четвертый раз и направлен на под-
держку талантливой и креативной 
молодежи. Торжественное откры-
тие пройдет 5 марта. Мероприятие 
проводится при поддержке 
Управления молодежной политики 
и акимата города.

– Алматы по 
праву счита-
ется молодеж-
ной столицей 
Казахстана, где 
обучается более 
286 тысяч сту-
дентов в 35 вузах 
и 88 колледжах. 
В целях под-
держки творче-
ской активности студентов и их про-
фессионального становления город-
ской акимат ежегодно реализует 
комплекс мероприятий, среди кото-
рых одним из самых ярких явля-
ется студенческий весенний фести-

валь Jas Gala, – поделился на пресс-
конференции РСК временно испол-
няющий обязанности заместителя 
руководителя Управления моло-
дежной политики города Нурсултан 
Беккайыров.

Фестиваль включает пять номи-
наций: вокал, хореографию, моби-
лографию, театральное искусство 
и инструментальное исполнение. 
Отбор проходит в несколько этапов 
– сначала внутри учебных заведе-
ний, а затем на городском уровне, 
где лучшие студенты представляют 
свои университеты и колледжи.

Общий призовой фонд фестива-
ля составляет 8 500 000 тенге. В 
каждой номинации предусмотрено 
по полтора миллиона тенге, а для 
конкурса «Лучшая студенческая 
команда» – один миллион тенге.

Оценивать конкурсантов будут 
деятели культуры и искусства, 
лидеры общественного мнения и 
звезды шоу-бизнеса. 

Руководитель 
проекта Jas Gala 
Жулдыз Жаксы
бай отметила, 
что отличитель-
ной особенно-
стью этого года 
станет тематиче-
ская направлен-
ность конкур-
са – фестиваль 
посвящен значимым историческим 
и культурным событиям: 80-летию 
Великой Победы, Году рабочих про-
фессий, 30-летию Ассамблеи наро-
да Казахстана, 100-летию Нургисы 
Тлендиева и 95-летию Шамши 
Калдаякова. Организаторы уве-
рены, что это позволит укрепить 
патриотический дух молодежи и 
повысить интерес к национальному 
наследию.

– В рамках фестиваля участники 
не только соревнуются, но и посеща-
ют специальные семинары, мастер-

классы и мотивационные встречи с 
выдающимися деятелями культуры 
и искусства, – поделилась Жулдыз 
Жаксыбай. 

Кроме того, в сентябре стартует 
еще один конкурс – «Лучший сту-
денческий коллектив». Он охва-
тит все высшие учебные заведения 
города и позволит выявить наиболее 
сплоченные и активные сообщества.

– Это уникальная возможность 
проявить себя, завоевать призна-
ние и сделать шаг к профессиональ-
ному развитию в сфере искусства. 
Победители получат ценные призы, 
а главное, смогут внести вклад в 
культурную жизнь Алматы, – доба-
вил Нурсултан Беккайыров.

Финал фестиваля Jas Gala и тор-
жественная церемония награж-
дения состоятся 25 апреля. 
Ожидается, что конкурс привлечет 
сотни участников и станет одним из 
главных молодежных событий года. 

София ОРЛОВА
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Аншлаг во Дворце спорта имени Балуана 
Шолака во вторник был вполне предска-
зуем. На подступах к спортивной арене 
страждущие просили лишний билетик, а 
счастливчики заполнили арену задолго до 
начала турнира.

Накануне состоялась пресс-конференция 
с участием руководителя Казахстанской 
федерации борьбы Даулета Турлыханова, 
президента Российской федерации борь-
бы Михаила Мамиашвили, борцов Кайла 
Снайдера и Ризабека Айтмухана. Даулет 
Турлыханов подчеркнул, что Алматы не 
зря удостоился чести в проведении статус-
ного и представительного турнира. Гость 
из России, олимпийский чемпион Сеула-
1988 отметил, что казахстанская земля 
всегда с радушием принимает и проводит 
любые соревнования на отличном уровне. 
А участники главной схватки заверили, 
что приложат максимум усилий, чтобы 
порадовать зрителей борьбой высокого 
качества.

Участники восьмого турнира Про-
фессиональной борцовской лиги стали 
бы украшением любых соревнований. 
Победители и призеры Олимпийских игр 
и чемпионатов мира предстали во всей 
красе, подарив алматинским болельщикам 
высококлассное зрелище.

Открыли вечер одна из законодатель-
ниц моды в мировой женской борьбе 
Айпери Медеткызы из Кыргызстана и наша 
Жамиля Бакбергенова. На радость болель-
щикам из братской республики уверенную 
победу одержала Айпери.

Лидер сборной Казахстана по вольной 
борьбе Азамат Даулет беков взял верх над 
представителем Беларуси Магомедхабибом 

Кадимагомедовым, завершив встречу со 
счетом 4:0.

Все это было своеобразным «разо-
гревом» перед самой ожи даемой схват-
кой между первым казахстанским чем-
пионом мира в истории вольной борь-
бы Ризабеком Айтмуханом с именитым 
Кайлом Снайдером из США (американец 
до встречи с Ризабеком здесь же поборол 
россиянина Константина Пшеничникова).

Болельщики неистово поддерживали 
казахстанского участника в весовой катего-
рии до 97 кг. Снайдер уже в начале схватки 
получил небольшое рассечение, но это не 
убавило его победного настроя, и он пред-
принял несколько попыток атаковать наше-
го палуана, заработав два балла в первом 
периоде. При этом опытнейший Снайдер, 
навязав свою манеру ведения борьбы, уве-
личивал разрыв, и к середине второго 

периода счет был уже 4:0 в пользу аме-
риканца, контролировавшего ход встречи 
и не отдавшего инициативу казахстанцу. 
Айтмухану в старании отказать было нель-
зя в поединке против олимпийского чемпи-
она Рио-де-Жанейро 2016 и трехкратного 
чемпиона мира, однако этого не хватило 
для успешного противостояния. В итоге 
Снайдер довел преимущество в счете до 
8:0, одержав досрочную победу.

После окончания вечера борьбы его 
итоги нам подвел Данияр Каримжан, один 
из соорганизаторов турнира с казахстан-
ской стороны.

– Встречу Айтмухана со Снайдером все 
мы можем рассматривать с точки зрения 
получения ценного опыта. Кайл – титу-
лованный мастер высочайшего уровня, и 
звание олимпийского чемпиона и трех-
кратного чемпиона мира говорит само за 

себя. В начале своей карьеры он также не 
раз уступал более именитым соперникам, 
терпев оглушительные поражения. Этот 
путь предстоит пройти и Ризабеку, кото-
рому всего двадцать лет. Расстраиваться 
в любом случае не стоит, надо извле-
кать опыт. Вполне вероятно, что сказа-
лось огромное психологическое давление, 
нагнетаемое в СМИ и Интернете. Но впе-
реди еще множество официальных сорев-
нований и вероятность повторной встречи 
с американцем существует. Повторюсь, 
Айтмухану необходимо провести скрупу-
лезный анализ своей работы на ковре 
против ярчайшего борца современности и 
продолжать идти своим путем к мировым 
вершинам, набирая опыт и мастерство, – 
заявил спикер. 

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

Вечер борьбы в Алматы  
стал одним из главных 

спортивных событий февраля

Мероприятие было при-
урочено к 30-летию АНК 
и ко Дню благодарности. 
Организатором выступил аки-
мат Бостандыкского района. В 
состязании выступили учащие-
ся 11 школ всех восьми районов 
города. Цель турнира – попу-
ляризация национальных тра-
диций, развитие интеллекту-
ального потенциала молодежи, 
укрепление межэтнического 
единства. 

Как отме-
тил глав-
ный судья 
с п о р т и в -
ного меро-
п р и я т и я 
А л и м ж а н 
Қыдырбаев, 
в соревнова-
нии приня-
ли участие 

60 учащихся: по 30 мальчиков 
и девочек в трех возрастных 
категориях – до 11, 13 и 15 
лет. Дети состязались в рапиде, 
блице и классике. 

Стоит отметить, что некото-
рые из участников имеют опыт 
международных турниров. 
Так, ученик 9-го класса обще-

Развивая национальные 
традиции 

Последняя неделя зимы продемонстрировала конкурен-
тоспособность алматинцев, принявших участие в чемпио-
нате страны по греко-римской, вольной и женской борьбе 
среди юниоров и молодежи в возрастных категориях до 17 
и до 20 лет. 

Турнир стал проверкой для ближайшего резерва страны. 
Одной из основных задач соревнований, проходящих в 
спортивном комплексе «Алматы Арена», тренерский штаб 
молодежной сборной Казахстана считает определение кан-
дидатов для участия в первенстве Азии, которое состоит-
ся этим летом в Кыргызстане. Помимо этого, подобные 
состязания определяют уровень конкурентоспособности 
участников и намечают новые цели для развития любимого 
в Казахстане вида спорта.

Турнир завершится 2 марта, и о его предварительных 
итогах нашим читателям рассказал старший тренер моло-
дежной сборной Алматы по вольной борьбе Еркебулан 
Кешубаев.

– Алматинские борцы выступили 
хорошо, в активе наших вольников 
три золотые, две серебряные и две 
бронзовые награды. Это, на мой 
взгляд, является отражением продук-
тивной работы федерации Алматы 
совместно с городским Управлением 
спорта, обеспечивающих нас хоро-
шими условиями тренировочного 
процесса. Мы все получили много 
полезной информации и теперь 
будем анализировать проделанную работу, чтобы успешно 
провести цикл подготовки к международным соревновани-
ям. Показательным стартом в сезоне для нас станет чемпи-
онат Азии, который пройдет в Бишкеке, – отметил он. 

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

Проявили 
себя

Алматинские вольники успешно выступили  
на молодежном чемпионате РК по борьбеГородские школьники соревновались в турнире по тоғызқұмалақ

образовательной школы № 3 
Али Оспан уже на протяже-
нии семи лет занимается этой 
игрой. 

– Мой первый тренер Ақтоты 
Қошқарова учила азам в тече-
ние четырех лет. Сейчас у меня 
другой наставник – Рахат 
Айтбаев. В прошлом году я 
выступал в открытом чемпи-
онате Азии, где стал вторым. 
Теперь хочу стать чемпионом 
мира среди школьников, – зая-
вил Али Оспан. 

В итоге первое место доста-
лось Жетысускому району, вто-
рое – Наурыз байскому, третье – 
Бостандыкскому. В категории 
до 11 лет выиграли Нурасыл 
Дуйсен и Алуа Исралиева, до 
13 – Мирас Хасенали и Жасмин 
Абекенова, до 15 – назван-
ный выше Али Оспан и Аяна 
Абай. Все призеры турнира 
получили награды от акимата 
Бостандыкского района.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

У Айтмухана всё впереди



15
www.vecher.kz РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коллектив ТОО «Компания «Казконтракт» выражает искрен-
ние соболезнования главному бухгалтеру Жумабаевой Дание 
Багашаровне, ее родным и близким в связи с кончиной 

матери.

Электронная версия 
газеты «Вечерний Алматы» 

доступна пассажирам бортов 
авиакомпании Air Astana

Генеральный директор
Қалымбайұлы Е. 
Приемная: тел. 293-08-03

Заместитель генерального директора
ДЖалИлОВ а. Е.
Тел. 293-08-03 (вн. 102)

Заместитель генерального директора по 
творческим вопросам
СайДахмЕДОВа Г. а.
Тел. 293-04-28 (вн. 107) 

Главный редактор
ИСЕНОВ Т. С.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Заместитель главного редактора
СаГИмбЕКОВ а. У.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Ответственный секретарь
ТУлИНОВа И. И.
Тел. 292-41-39

Редактор отдела новостей  
и информации
бахамОВ Р. Г.
Тел. 293-52-41

Редактор отдела городской жизни
ГлУшаЕВа Н. В.
Тел. 293-52-41
e-mail: glushaeva@mail.ru

Редактор отдела ЖКХ  
и городского хозяйства
мыРЗаГалИЕВа а. б.
Тел. 293-52-42
e-mail: akerke090793@gmail.com

Коммерческий директор
ДюСКалИЕВ К. Д.
Тел. 293-08-12
e-mail: rekalatauaqparat@gmail.com

Отдел рекламы  
и распространения 
Тел. 293-08-25
e-mail: rekalatauaqparat@gmail.com

Совет по творческому развитию:
председатель Совета  
СУлЕймЕНОВ Олжас Омарович
члены Совета:
КОЗыбаЕВ Сагымбай Кабашевич
маТаЕВ Сейтказы бейсенгазиевич

Претензии по доставке газеты  
по телефонам: 
алматинский почтамт аО «Казпочта». 
Тел.: +7 (777) 078 53 48, 
        +7 (747) 204 19 70 
Звонки принимаются с 9.00 до 18.00

Периодичность – 2 раза в неделю, 
издается по вторникам и пятницам.
Газета набрана и сверстана 
в компьютерном центре газеты 
«Вечерний Алматы».
Тираж номера 14 166.
Отпечатано: 
АО «Алматы-Болашак»,
050026, г. Алматы,  
ул. Муканова, 223в,
тел.: 378-40-08, 378-42-00.

Печать офсетная. Объем 8 п. л.
Заказ № 477 

За качество фотоснимков в газете 
ответственность несет редакция.

За содержание рекламных материалов 
ответственность несет рекламодатель.

Редакция не вступает 
в переписку с читателями 
и рукописи не возвращает.
ТОО «Alataý Aqparat»
Регистрационное свидетельство 
№ KZ35VPY00085632  
от 18.01.2024
Выдано Комитетом информации 
Министерства культуры и информации 
Республики Казахстан.
адрес: 050022, г. алматы, 
ул. шевченко, 106а

Дежурный по номеру 
асель ТашИбаЕВа

Е-mail: alatauaqparat@gmail.com
Подписаться можно  
в любом отделении алматинского 
почтамта аО «Казпочта».  
По вопросам подписки  
и приобретения звоните  
в редакцию по телефонам:  
(727) 293-08-12, 293-08-25.

Печатная версия газеты 
«Вечерний Алматы»  

доступна пассажирам поездов  
АО «Пассажирские перевозки»

№ 19, пятница, 28 февраля 2025

Информация о реализации гранта НАО ЦПГИ
«Организация деятельности Центров ресурсной поддержки семьи 

при семейных судах «Бакытты отбасы» общественным фондом «Право»
В рамках реализации гранта НАО ЦПГИ 

«Организация деятельности Центров ресурсной под-
держки семьи при семейных судах «Бакытты отбасы» 
в 10 регионах Казахстана: Астане, Алматы, Шымкенте, 
Карагандинской, Акмолинской, Атырауской, 
Актюбинской, Ұлытауской, Туркестанской, Абайской 
областях, ОФ «Право» созданы Центры ресурсной под-
держки семьи. Специалисты (психологи, медиаторы) 
Центров ресурсной поддержки семьи оказывают юри-
дическую и психологическую помощь членам семьи, 
находящейся в процессе развода. Первоначально 
совместно с судьей-примирителем психологи и меди-
аторы проводят консультации и беседы, направленные 
на примирение супружеских пар. Когда примирение 
не возможно, нет другой возможности разрешить 
имеющуюся проблему, то семейная пара вступает в 
судебный процесс, в большей части это касается уста-
новленных фактов бытового насилия, абьюзивных 
отношений, алкогольной, наркотической зависимости 
со стороны одного из членов семьи.

Наибольшее количество консультаций за 2024 год 
было проведено в Астане, где зарегистрировано 2718 
консультаций, охвативших 1206 семейных пар. В 
Алматы аналогичный показатель составил 186 кон-
сультаций для 57 пар, в Шымкенте – 915 консульта-
ций для 353 пар, а в Караганде – 1378 консультаций 
для 619 пар. Кокшетау и Атырау также продемон-
стрировали значительную вовлеченность в проект: в 
Кокшетау проведено 1609 консультаций для 669 пар, 
в Атырау – 1778 консультаций для 568 пар. В других 
регионах активность варьировалась: в Актобе заре-
гистрировано 217 консультаций для 93 пар, в Семее 
– 83 консультации для 40 пар, в Туркестане факти-
ческое открытие Центра состоялось лишь в декабре, 
в этот период психологом в Туркестанской области 
было проведено 32 консультации и проведено девять 
исследований семей. 

Общий итог работы психологов, медиаторов 
Центров ресурсной поддержки семьи при семейных 
судах: проведено 8884 консультации, охват семейных 
пар составил 3605. Эти данные свидетельствуют 
о высокой востребованности услуг специалистов 
Центров и необходимости их дальнейшего развития 
и расширения.

Всего в проекте за 2024 год приняли участие  
12 750 человек, из которых 3328 – мужчины,  
3409 – женщины и 6013 – дети. В социальной кате-
гории «молодежь» в суд обратилось через Центр 
ресурсной поддержки семьи 323 человека, по кате-
гории занятости: государственные служащие состав-
ляют 116 человек, работники бюджетных органи-
заций – 362, безработных – 260, представителей 
общественных организаций – 42 и представителей 
бизнес-сектора – 293.

Из общего числа обратившихся в Центры ресурс-
ной поддержки семьи лица с инвалидностью соста-
вили 25 человек, по возрастной категории: люди 
старшего возраста – 94. 

Наибольшее количество участников относится к 
категории «другие» – 5222 человека, что может вклю-
чать различные социальные и профессиональные 
группы, не попавшие в остальные категории, либо 
нежелание клиентов афишировать место работы и 
должность. Данные предоставляются добровольно 
лицами, инициирующими развод.

В рамках реализации проекта проведены обучаю-
щие семинары-тренинги для специалистов Центров 
ресурсной поддержки семьи. Целью этих меропри-
ятий являлось развитие примирительных процедур, 
повышение квалификации кадров и внедрение пере-
довых практик работы с семьями. В общей сложности 
было проведено 10 межрегиональных консультаций 
и тренингов, в которых приняли участие ведущие 
специалисты и эксперты в области семейного права 
и психологии. Основные темы тренингов посвяще-
ны следующим темам: «Интерактивный семинар по 
вопросам детской психологии»; «Судебная практи-
ка и разрешение семейных дел с участием психо-
логов»; «Социально-психологическое исследование 
в судебных процессах и урегулирование семейных 
конфликтов»; «Применение международного зако-
нодательства в семейных вопросах»; «Судебная 
система Казахстана и судебная администрация»; 
«Психологические особенности работы с жертвами 
бытового насилия»; «международные требования по 
исполнению взыскания алиментов». 

Эти тренинги позволили повысить уровень про-
фессиональной подготовки психологов и медиато-
ров, работающих в Центрах, внедрить эффективные 
методики работы с семьями, находящимися в слож-
ных жизненных ситуациях.

Определенную проблему представляет работа с 
семейными парами на стадии регистрации брака, так 
как она осуществляется посредством государствен-
ной услуги, то вживую встретиться с брачующимися 
не представляется возможным. Учитывая это обстоя-
тельство, ОФ «Право» разработан и издан ряд букле-
тов и флаеров на темы: «Семья и развод», «Отбасы 
және Ажырасу», «Некеге тұрушыларға жадынама», 
«Памятка вступающим в брак», «Ажырасу-отбасылық 
мәселердің шешімі ме?», «Развод – решение семей-
ных проблем?», «Азаматтық неке әлде бірге тұру ?», 
«Гражданский брак или сожительство».

Необходимо отметить и актуальность вопроса, свя-
занного с работой психолога с абьюзерами. Учитывая 
ужесточение ответственности за бытовое насилие, 
психологами Центров начата работа с администра-
тивно-арестованными, так называемыми семейны-
ми абьюзерами, на базе следственных изоляторов, 
темами тренингов с которыми стали: «Эмоцияларды 
басқару» (Управление эмоциями), «Семья без наси-
лия», направленные на развитие самоконтроля и 
снижение конфликтного поведения, развитие навы-
ков управления агрессией и профилактика насиль-
ственного поведения. Тренинги проводились в тес-
ном сотрудничестве с представителями правоохра-
нительных органов (отделы по защите прав женщин), 
судьями специализированных межрайонных судов по 
делам несовершеннолетних, рассматривающих иски 
по разводам.

В процессе информационного освещения проекта 
было размещено 657 публикаций в СмИ и соци-
альных сетях. Эти материалы позволили донести 
ключевые вопросы проекта до широкой аудитории, 
способствуя формированию общественного мне-
ния и повышению информированности граждан о 
деятельности Центров ресурсной поддержки семьи. 
Также публикации вышли в местных СмИ и соцсе-
тях, включая публикации партнеров, государственных 
учреждений и университетских сайтов. Это обеспе-

чило дополнительное распространение информации 
среди целевой аудитории и повысило вовлеченность 
различных слоев населения.

В рамках проекта разработано 10 визит-роликов, 
которые собрали 206 000 просмотров. Эти видеома-
териалы позволили наглядно донести ключевые идеи 
проекта НАО ЦПГИ, реализуемого ОФ «Право», пред-
ставив важные аспекты работы Центров ресурсной 
поддержки семьи. 

Одной из популярных форм работы с населе-
нием является проведение социальных бюро, где 
принимают участие специалисты заинтересованных 
государственных органов (департаменты юстиции, 
полиции, управления образования, здравоохранения, 
занятости, суда) проводя консультации с населени-
ем по всем вопросам, касательно семейно-брачной 
сферы: Социальное бюро «Семья и Право», «Семья 
без насилия», «Семья и Государство». 

Также проект получил освещение на республикан-
ском телевидении, где было организовано участие в 
эфире телеканала Atameken Business. Это позволило 
представить проект на национальном уровне и при-
влечь внимание к его значимости. Для обеспечения 
доступности информации о проекте разработано и 
распространено 15 000 буклетов, содержащих ключе-
вые сведения о деятельности Центров ресурсной под-
держки семьи и важные рекомендации для населения 
на темы: «Семья и развод», «Отбасы и Ажырасу», 
«Әкелер әртүрлі болса да, Әкенің рөді маңызды», 
«Папы разные нужны, папы всякие важны», «Некеге 
тұрушыларға жандынама», «Памятка вступающим 
в брак», «Ажырасу-отбасылық мәселердің шешімі 
ме?», «Развод – решение семейных проблем?», 
«Азаматтық неке және бірге тұрү», «Гражданский 
брак или сожительство».

Проведенная информационно-аналитическая рабо-
та обеспечила широкий охват населения через раз-
личные медиаканалы, включая СмИ, социальные сети, 
телевидение и печатные материалы. Разработанные 
медиапродукты, публикации и мероприятия способ-
ствуют повышению информированности общества, 
укреплению общественного интереса к вопросам 
защиты прав семьи и профилактики насилия, а также 
расширению возможностей Центров ресурсной под-
держки семьи.

Проект демонстрирует положительную динамику в 
расширении доступа семейным парам, находящимся 
в процессе развода, к социальным услугам, предо-
ставляемых Центрами ресурсной поддержки семьи 
при семейных судах, повышении осведомленности 
населения и развитии системы семейных консуль-
таций. 

ОФ «Право» внесены предложения по усилению 
эффективности работы Центров ресурсной поддерж-
ки семьи и обеспечения дальнейшего повышения 
уровня правовой грамотности населения, снижения 
загруженности судейского корпуса, активизации 
местных исполнительных органов, так как все дей-
ствия государственных органов направлены на сни-
жение уровня разводов и повышение ответственности 
за проводимую в стране политику в сфере семей-
но-бытовых отношений.

Общественный фонд «Право», 
Оралханова Асем Ардаккызы,  

8 778 253 14 66

Постановление акимата города Алматы № 1/1-347 от 27 февраля 2025 года

О начале принудительного отчуждения части земельного 
участка или иного недвижимого имущества в связи  

с изъятием земельного участка для государственных нужд
В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, Законом 

Республики Казахстан «О государственном имуществе», на основании письма коммунального 
государственного учреждения «Аппарат акима Бостандыкского района города Алматы» от 15 
января 2025 года № 24.1-24.07/33-И, акимат города Алматы ПОСТаНОВлЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение части земельного участка или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием земельного участка для государственных нужд у Товарищества 
с ограниченной ответственностью «ORDA TS», площадью 0,0730 га из общей площади 0,6781 
га (кадастровый номер 20-313-036-372), расположенного по адресу: Бостандыкский район, 
ул. Рыскулбекова, д. 28Б, для организации проезда.

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2026 года.
3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, Алмалинский район, 

улица Толе би, 6 этаж, 602 кабинет.
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановления в 

местных средствах массовой информации, включая интернет-ресурс акимата города Алматы 
в течение трех рабочих дней со дня принятия. 

5. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных отношений 
города Алматы»:

1) уведомить собственника и обеспечить выплату компенсации собственнику земельного 
участка в установленном законодательством порядке;

2) по завершению мероприятий по принудительному отчуждению земельного участка или 
иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельного участка для государственных 
нужд передать земельный участок на баланс Коммунального государственного учреждения 
«Аппарат акима Бостандыкского района города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством Республики 
Казахстан.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заме-
стителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акимата города Алматы № 1/1-346 от 27 февраля 2025 года

Об отмене постановления акимата города Алматы 
от 13 декабря 2024 года № 4/530-2686 «О начале 

принудительного отчуждения земельных участков или 
иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельных участков для государственных нужд»

В соответствии с Законом Республики Казахстан «О местном государственном 
управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», на основании письма ком-
мунального государственного учреждения «Аппарат акима Наурызбайского района 
города Алматы» № 28.4-28.04/44-И от 24 января 2025 года, акимат города Алматы 
ПОСТаНОВлЯЕТ:

1. Отменить постановление акимата города Алматы от 13 декабря 2024 года № 4/530-
2686 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимо-
го имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд». 

2. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановле-
ния в местных средствах массовой информации, включая интернет-ресурс акимата 
города Алматы в течение трех рабочих дней со дня его принятия.

3. Управлению земельных отношений города Алматы принять необходимые меры, 
вытекающие из настоящего постановления.

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего 
заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, закрытии ИП/
ТОО, утере документов, розыске, а также опубликовать 

поздравления, некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9.00 до 18.00
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